
не опустятся до явного жульни-

чества. Выходит, зря надеялись. 

Производство подобных напит-

ков не имеет к нам никакого от-

ношения и наносит ущерб репу-

тации уникального крымского 

предприятия. Мы не оставим это 

без реакции и подаем в суд», – за-

являет гендиректор ФГУП Янина 

Павленко.

А украинская сторона оправ-

дывается просто: мол, националь-

ный торговый знак «Массандра» 

зарегистрирован у нас в Киеве, 

а потому «можемо робити, що 

хочемо».

На что гендиректор Павленко 

напоминает, что даже по украин-

ской технологии массандровские 

вина можно производить только 

из крымского винограда. Такой 

виноград на Украину не постав-

ляется вообще. Точно так же не 

везут сюда готовую продукцию 

крымской «Массандры». То есть 

никак нельзя называть «массан-

дровским» весьма сомнительное 

пойло из херсонского села. Одна-

ко оно стоит в харьковских супер-

маркетах, на полках соседнего 

Днепропетровска и даже в Киеве.

Правда, срисовав дизайн ори-

гинальной этикетки, жулики 

все-таки допустили ошибку. Про-

дукт из Херсона идет с названием 

«красное полусладкое», что яв-

ляется нонсенсом для крымских 

виноделов. Ну а про вкус и гово-

рить нечего: такого низкопроб-

ного напитка «Массандра» не 

производила никогда. Еще один 

характерный признак подделки. 

Розничная стоимость так назы-

ваемой украинской массандры – 

62–63 гривны (по нынешнему 

курсу – 180 рублей). Это без ма-

лого в три раза дешевле оптовых 

крымских цен.

Истинная «Массандра» уже об-

жигалась на попытках сотрудни-

чества с украинскими коллегами. 

Полтора года назад, сразу после 

«крымской весны», здесь по бросо-

вой цене закупили большие объ-

емы виноматериалов Херсонской 

и Николаевской областей. Сде-

ланное из низкопробного сырья 

вино было разлито под крымской 

маркой и большой партией ушло 

в Москву. Столичные покупатели 

плевались, когда вместо элитных 

южнобережных кокуров – сухо-

го и десертного сурожа – прихо-

дилось пробовать откровенную 

гадость. Вскоре против руководи-

телей самого знаменитого вино-

дельческого объединения Крыма 

были возбуждены резонансные 

уголовные дела. Ревизоры выяви-

ли убытки на общую сумму свы-

ше 4,3 млрд рублей. По данным 

Службы финансового надзора 

Республики Крым, такая ситуа-

ция возникла в государственном 

концерне «Массандра» из-за «не-

эффективных управленческих ре-

шений». Своих должностей лиши-

лось практически все руководство 

объединения во главе с Героем 

Украины, многолет-

ним гендиректором 

Николаем Бойко.
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ОБЩЕСТВЕННО-ПОЛИТИЧЕСКАЯ ГАЗЕТА

А не проснуться ли нам 
в другой стране?

Политике 
затягивания 
поясов нашли 
альтернативу: 
запустить 
печатный станок

Кошки-мышки 
на дороге 
Камеры 
видеофиксации: гроза 
лихачей или «честное 
средство по отъему 
денег у населения»

ГЕРОЙ ТРУДА 6

Скорость, дальность, 
высота

На крыльях 
мечты создатель 
знаменитых 
«Илов» Генрих 
Новожилов 
долетел до 90 лет

Дмитрий Иосифов: 
Надоело слышать 
«вон Буратино идет!»

TB
Полная телевизионная 
программа на неделю

•В ФОКУСЕ•

На свет явились уже украин-

ский «Артек» (сначала в Кар-

патах, потом на Киевщине), 

и «Коктебельский джазовый 

фестиваль» в комариных 

болотах одесской Затоки, 

и Ялтинский форум в Киеве... 

А теперь на российский рынок 

рвется поддельная массандра 

из Херсонщины и сбодяжен-

ное в Харькове лжекрымское 

шампанское «Новый Свет». 

Налицо тенденция: Украина 

тащит знаменитые бренды 

российского Крыма.

СЕРГЕЙ ИЛЬЧЕНКО
КРЫМ

К
омпания «Массандра» вы-

нуждена инициировать 

международное судебное 

разбирательство в отноше-

нии украинских производи-

телей, которые начали продавать 

вино под этой всемирно известной 

маркой. Крымские виноделы де-

монстрируют образцы подделок, 

что реализуются в украинских 

магазинах под брендом «Массан-

дра». Бутылки куплены в Харькове. 

Паленая продукция разливается 

в селе Отрадокаменка Берислав-

ского района Херсонской области 

на производственных мощностях 

ООО «Камянка Глобал Вайн». Юри-

дический адрес предприятия-афе-

риста зарегистрирован в Киеве.

«Мы знали об этих планах на 

Украине, хотя надеялись, что там 

Лжемассандра рвется 
на российский рынок
Под украденными крымскими брендами Украина собирается подать к нашему столу 
откровенное пойло

с. 3

с. 3 с. 2

•НА ПРОСВЕТ•

Такое впечатление, что за-

ветный документ – вид на жи-

тельство (ВНЖ), дающий право 

длительного пребывания 

в 28 странах Евросоюза, а так-

же в Швейцарии и Норвегии 

– интересует исключительно 

беженцев с Ближнего Востока. 

Но это не так. Этот самый ВНЖ 

получили в прошлом году, как 

сообщает в свежем докладе 

Евростат, 73,8 тысячи россий-

ских граждан – на 700 человек 

больше, чем в 2013-м.

ВИТАЛИЙ ГОЛОВАЧЕВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

По данным агентства Bloomberg, 

которое ссылается на статисти-

ку Госдепартамента, 245 638 жи-

телям РФ в прошлом году были 

выданы рабочие и студенческие 

визы в США. А еще по семейным 

и прочим причинам получили раз-

решение американских властей 

3,6 тысячи человек. Итак, в общей 

сложности более 320 тысяч росси-

ян в 2014-м отбыло (подчеркнем: 

не с туристическими целями) по 

двум направлениям – в Америку 

и Европу. И это не считая уехав-

ших в Израиль, азиатские страны. 

Яркое свидетельство открытости 

нашей страны, да и вообще пре-

имуществ либерализации мира.

Интересно разобраться, куда 

и зачем они едут. Главные векторы 

были в 2014-м у россиян в Европе 

– это Англия (9676 человек), Герма-

ния (10 198) и Чехия (6040). Но мно-

гие тысячи наших получили в по-

следние годы вид на жительство и 

в Финляндии, Болгарии, Латвии… 

Треть таких документов выдается 

нашим гражданам в Евросоюзе в 

связи с семейными обстоятельства-

ми. Эта причина – на первом месте: 

после заключения брака один из 

супругов переезжает в ЕС. Но...

Вот несколько октябрьских 

объявлений из множества в ин-

тернете. «Фиктивный брак с нем-

цем или британцем обойдется вам 

в 10–50 тысяч евро, а в Прибалтике 

это будет стоить всего 5 тысяч. По-

могу с оформлением, работаю без 

предоплаты...» «Браки реальные 

и деловые в странах ЕС, а также 

в США». «Мне 41 год, гражданка 

Литвы. Предлагаю услугу фиктив-

ного брака. Без интима».

В 2014-м, как сообщает Евро-

стат, по семейным обстоятель-

ствам было выдано россиянам 

5104 ВНЖ в Латвии, 

3307 – в Болгарии, 

2368 – в Литве. 

А кому-то дома не сидится

Нагота – это 
страшная сила

•ЯВЛЕНИЕ НАРОДУ•

Давно, во времена надежд, я познако-

милась с экстравагантной парой – Ниной 

Козел и Александром Сальниковым. Они 

были художники, весьма своеобразные: 

Саша, оставив успешную карьеру иллю-

стратора в издательстве «Зарубежная ли-

тература», с некоторых пор рисовал исклю-

чительно уши моделей, запасшись – не без 

этого – определенной концепцией, Нина 

писала вещи менее экзотические, но и ее 

творчество было необщего порядка.

ГУЗЕЛЬ АГИШЕВА

Привлекала меня в этой паре необыкновенная 
свобода. Причем у них слова не расходились 
с делом – это я поняла, перебирая их фото. 
На нескольких снимках Нина и Саша и еще 
пара-тройка молодых мужчин и женщин стояли 
совершенно голыми возле стены ГУМа. «Что 
это?» – спросила я. «А-а, это мы вышли в защи-
ту животных», – ответила Нина. «Ой, – поежи-
лась я, – как это вы не побоялись прилюдно 
раздеться?» «А чего бояться-то? – изумилась 
Нина. – Правда, простояли мы недолго...»

Я поизучала фото: пузатый лысый Санек 
стоял во всей красе в одних сандалиях и при 
часах и, судя по всему, вел с кем-то из вежли-
вых человечков вполне себе философскую 
беседу о смысле поступков и свободе выбо-
ра – так можно предположить. Вспомнилась 
даже строчка из Вознесенского: «По утрам, 

надев трусы, не забудьте про часы!» А тут с точ-
ностью до наоборот получается. Как ни крути, 
а все эти голые безбашенные Femen – как 
бы внучки тех голых бунтарей конца 1980-х. 
Причем «деды»-то покруче были: раздевались 
до основания, не признавая трусов, и, уважая 
себя и свои взгляды, не кидались в истерич-
ном экстазе на полицейских, а, как видно на 
фото, пытались спокойно и с юмором вести 
диалог с представителями власти. Да, были 
люди в наше время!

Нынешнее поколение, зацикленное на 
флешмобах (то есть презентациях разного 
сорта концептуально оснащенной «мгновен-
ной толпы»), тоже понимает, что голое тело, 
причем даже необязательно красивое, – это 
страшная сила. Поэтому 24 октября про-
шлого года в Англии состоялась премьера 
необычного флешмоба: женщины вышли из 
дома голышом, чтобы… Чтобы увидевший их 
мусульманин и потенциальный террорист по-
кончил с собой! Идея в акцию вкладывалась 
такая: по Корану, мол, любой правоверный 
мусульманин, увидевший голую женщину, не 
жену, непременно обязан сделать это.

Поскольку число террористов год от года 
только растет, прошлогодние лекала востре-
бованы и в этом году. Об этом можно судить, 
глядя на обилие перепостов в «Фейсбуке»: 
не забудьте, мол, в эту субботу, 24 октября, 
все храбрые дамочки, пожалте голышом-с, 
внесите свою лепту в благородное дело 
борьбы с терроризмом. Так что нашим актив-
ным дамам, судя по всему, идея побороться 
с терроризмом тоже близка – что 
они, хуже англичанок, в конце 
концов?

НАТАЛЬЯ МОЛОЧНИКОВА

СУПЕРВИЗОР
– Если после смены не устала, 
то могу пробежаться по парку 
трусцой. Это такой релакс – ти-
шина, никто не мешает, не отвле-
кает разговорами.

АЛЕКСАНДР ФОРТУНА

ГОССЛУЖАЩИЙ
– С недавних пор во дворе появи-
лась площадка с брусьями, швед-
ской стенкой, и я пристрастился 
к воркауту. А зимой по выходным 
иногда надеваю коньки.

АЛЕНА КОЛЧИНА

БАРБЕР
– Сейчас в моду вошел 
в ейкборд – нечто среднее 
м ежду серфингом и водным и 
лыжами. Я попробовала – дух за-
хватывает! Есть н есколько водо-
емов, где м ожно п одучиться или 
себя п оказать. 

ЛЮДИ С УЛИЦЫ

Бег под небом 
общеукрепляющий
В Зеленограде власти сообщили, что про-

ложат первую в столице трассу, на которой 

летом можно будет кататься на роликах, а зи-

мой – на лыжах. А каким же еще спортом мос-

квичи не прочь заняться на свежем воздухе?

СПРАШИВАЛА ОЛЬГА СМОЛЬНОВА

Вот она, голая правда.

курсы 
валют

$62,7888 (+0,1579)

€71,0895 (–0,0843)

1,4 млн
бутылок благо-
родного напитка 
собирается выпу-
стить в этом году 
Дом шампанского 
«Новый Свет» 
по трудоемкой 
классической 
технологии. Из них 
70% продукции 
отправят на мате-
риковую часть РФ, 
оставшуюся реа-
лизуют в Крыму
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ВЫПУСК «ТРУД7»+«ТРУД» 
(ПЯТНИЧНЫЙ ВЫПУСК)10225

Внимание!
Во всех почтовых отделениях России можно оформить 

подписку на второе полугодие 2015 года

ПО ОБЪЕДИНЕННОМУ КАТАЛОГУ «ПРЕССА РОССИИ»ПО КАТАЛОГУ МАП «ПОЧТА РОССИИ» 
ЕЖЕДНЕВНЫЙ ВЫПУСК ГАЗЕТЫ «ТРУД», 
ВКЛЮЧАЯ «ТРУД7» 

ВЫПУСК «ТРУД7»+«ТРУД» (ПЯТНИЧНЫЙ ВЫПУСК)

10265
32068

Полную стоимость подписки в вашем регионе (с учетом доставки) можно узнать в ближайшем к вам почтовом отделении

ВИДЫ НА ЖИТЕЛЬСТВО 
В ЕВРОСОЮЗЕ, ВЫДАННЫЕ 
ИНОСТРАНЦАМ В 2014 ГОДУ

Страна Количество

Украина 302 772

США 199 244

Китай 169 657

Индия 134 881

Марокко 96 273

Сирия 81 899

Белоруссия 80 442

Россия 73 821

Бразилия 57 099

Турция 56 323
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Украинцы и индийцы в основ-
ном поехали в Европу на работу, 
40 тысяч американцев тоже от-
правились в ЕС потрудиться, но 
100 тысяч янки прибыли из-за 
океана по неизвестным «другим 
причинам», не относящимся к 
учебе или воссоединению семьи. 
Половина китайцев и бразиль-
цев выбрали Европу для учебы. 
68 тысяч белорусов и 63 тысячи 
сирийцев оказались в ЕС по не-
названным «другим причинам». 
Большинство марокканцев и по-
ловина турок получили ВНЖ по 
семейным обстоятельствам...
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89,9% достиг рейтинг одобрения 
работы российского президента Владимира Путина, 

сообщил в четверг ВЦИОМ

На территории свободного порта Владивосток
с 1 января 2016 года иностранным гражданам будет разрешено находиться 

без визы в течение восьми дней

ФРАЗЫ ОТ. . .

Сергей Шойгу
министр обороны РФ

– Мы ни от кого не скры-

ваем, что фактически за-

вершили создание базы 

на Новосибирских остро-

вах, на острове Котель-

ный. Это такая большая база, какой не 

было в советское время, – это современ-

ное сооружение со всем необходимым 

для оборудования тех рубежей.

Владимир 
Константинов
председатель 

Госсовета Крыма

– Чтобы поддержать наш 

крымский бюджет, я ре-

шил: с 1 ноября 2015 года напишу за-

явление и откажусь от своей зарплаты.

Рамзан Кадыров
глава Чечни

– Люди, которые видят, 

что в Чеченской Респу-

блике что-то строят, 

сразу думают, что это из 

федерального бюджета. 

Но этот фонтан построил меценат – че-

ловек, который хочет с нами дружить 

и помогать, чтобы повысить интерес 

людей. И пусть не удивляются: мы еще 

большие фонтаны будем строить.

Джон Кеннеди
президент США

(из послания совет-

скому лидеру Никите 

Хрущеву, 

23 октября 1962 года)

– Я озабочен тем, чтобы 

мы оба проявили благоразумие и не 

сделали ничего такого, что позволило 

бы событиям еще более затруднить, по 

сравнению с тем, что уже имеет место, 

удерживание положения под контролем.

Петр Столыпин
член Государственно-

го совета Российской 

империи

(из письма Л.Н. 

Толстому, 

23 октября 1907 года)

– Вы считаете злом то, что я считаю для 

России благом. Мне кажется, что отсут-

ствие «собственности» на землю у кре-

стьян создает все наше неустройство. 

Природа вложила в человека некоторые 

врожденные инстинкты, как то: чувство 

голода, половое чувство и т. п. И одно из 

самых сильных чувств этого порядка – 

чувство собственности. Нельзя любить 

чужое наравне со своим и нельзя обха-

живать, улучшать землю, находящуюся 

во временном пользовании, наравне со 

своею землею.

ОЛЕГ ШЕВЦОВ

Приезд сирийского лидера действи-

тельно был обставлен с максимальной 

секретностью из-за более чем высокой 

вероятности покушения на него со сто-

роны ИГИЛ или «умеренной оппозиции». 

Да и «спонсоры демократии» на сирий-

ской земле вряд ли возражали бы против 

его внезапного исчезновения по дороге 

в Москву. Так что официальные инстан-

ции западной коалиции и СМИ очнулись 

только после того, как сирийский посол 

в России подтвердил благополучное воз-

вращение на родину Башара Хафезовича 

для выполнения обязанностей главно-

командующего. 

Естественно, первая реакция была 

возмущенно-критической. Премьер-ми-

нистр Турции Ахмет Давутоглу язвитель-

но предложил Асаду остаться в России 

для «начала переходного периода смены 

власти в арабской республике». Оппо-

зиционная Сирийская национальная 

коалиция увидела в визите Асада лишь 

«политическую рекламу»... 

«Но поразмыслив, они решили...» Так, 

кажется, пишут в плохих романах? Вот 

так и в нашем случае. Похоже, многие на 

Западе и Востоке начинают осознавать, 

что значимость приезда Асада в Кремль 

не исчерпывается только благодарно-

стью за поддержку его страны в тяжелую 

минуту и закреплением стратегического 

партнерства России и Сирии на годы. 

Москва, сделав ставку на единственную 

реальную силу в борьбе с терроризмом, 

выходит в ключевые игроки на Ближ-

нем Востоке (о том, напомним, мечтал 

в свое время Евгений Примаков). Сра-

зу после отъезда высокого сирийского 

гостя Владимир Путин обзвонил всех 

заинтересованных руководителей ре-

гиона: президентов Турции и Египта, 

королей Саудовской Аравии и Иордании, 

чтобы корректно проинформировать их 

о новостях. Турецкий генштаб получает 

от нашей группировки в Сирии уведом-

ления о боевых вылетах. Израильтяне 

согласовали с нами схему опознавания 

в воздухе, как и американцы. Россия, не-

смотря на отказ последних от взаимо-

действия, де-факто утвердилась в роли 

лидера антиигиловской коалиции, и от 

ее действий будет зависеть ход норма-

лизации обстановки в регионе.

Другой итог визита: переоценка роли 

сирийского президента в будущем поли-

тическом процессе. После официально-

го обеда в Елисейском дворце с Николя 

Саркози в не таком уж далеком 2010 году, 

когда Запад делал на него ставку против 

Ирана, Асад пределов страны не поки-

дал. Но значимость прямого общения 

с главным союзником перевесила опасе-

ния. Деталей трехчасовых переговоров 

не имеется, поэтому все рассуждения – 

лишь домыслы: и про «запасной аэро-

дром» для Асада, и про подготовку на-

земной операции с участием российских 

войск, и про передачу новых вооружений 

сирийцам. 

Очевидно, что Владимир Путин по-

вторил гостю то же, что декларировал с 

трибуны ООН: политическое урегулиро-

вание после конфликта возможно только 

с участием всех сирийцев и не должно 

быть навязано извне. Это и есть главная 

гарантия для выживания единой и свет-

ской Сирии и... ее лидера. В случае воен-

ного успеха над исламскими радикалами 

вряд ли найдется более авторитетный 

персонаж, способный объединить во-

круг себя полуразваленную страну.

Джонатан Маркус, обозреватель 

Би-би-си, прозорливо предположил, 

что «неожиданный визит сирийского 

президента в Москву может означать его 

растущую уверенность в своих силах». 

Да, из давно списанного англосаксами 

«свергнутого тирана» Асад превратился 

в фактор сохранения сирийской государ-

ственности и основную силу в военном 

противостоянии с ИГИЛ. Теперь требо-

вания о его уходе вынужденно снима-

ются. Даже Турция готова согласиться 

с переходом власти в Сирии, при котором 

президент Асад будет иметь символи-

ческую власть на полгода, прежде чем 

покинет свой пост... 

В американском же истеблишмен-

те после некоторой оторопи возникли 

разнотолки. В администрации США в 

приеме Башара Асада в Москве усмо-

трели «противоречие заявленной цели 

русских – политическому урегулирова-

нию». При этом Госдепартамент сообща-

ет, что Америка теперь ждет полезной 

и продуктивной дискуссии по Сирии 

с Россией в Вене.

Впрочем, от политики «сдерживания 

России» американцы не собираются 

отказываться. Обозленный утерей стра-

тегической инициативы в регионе Пен-

тагон решил шантажировать иракских 

союзников отказом в военной помощи, 

если те пустят русские истребители в 

свое небо. Координатор американской 

политики по борьбе с ИГ Джон Аллен 

сообщил премьеру Ирака, что Вашинг-

тон обеспокоен сближением Багдада 

и Москвы. За дипломатической фор-

мулировкой чувствуется крайнее раз-

дражение... 

Американский Foreign Affairs после 

визита Асада предлагает подумать, «как 

работать с Россией в Сирии». Влиятель-

ное издание напоминает, что на Ближ-

нем Востоке у России есть преимущество 

– «ее не слишком противоречивые инте-

ресы». А перед США стоит невыполнимая 

задача: угодить союзникам – израиль-

тянам, саудовцам, катарцам, туркам 

и иракцам, у которых диаметрально 

противоположные запросы. В качестве 

решения Foreign Affairs вбрасывает идею 

раздела Сирии на зоны влияния, над ко-

торой, похоже, уже трудятся аналитики 

Вашингтона. «Общей целью для Запада 

и России на завершающем этапе борьбы 

может стать федеративное устройство, 

в котором будут мирно сосуществовать 

не принадлежащие к салафитам суннит-

ские силы, курды и алавиты. При таком 

сценарии Асад сможет откланяться и 

спасти свою репутацию в ходе прозрач-

ных выборов. Это кажется неприемле-

мым, но альтернативы нет...» Т

Ход слоном, или Зачем Асад приезжал в Россию
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АЛЕКСАНДР КИДЕНИС

П
рограмма под названием 

«Экономика роста» пред-

лагается правительству 

в качестве экономиче-

ской основы стратегии 

долгосрочного развития. «Наш 

взгляд – это взгляд рыночников-

либералов, но при этом прагма-

тиков», – заявил омбудсмен по 

правам предпринимателей Бо-

рис Титов. В числе соавторов и со-

ветник президента, известный 

экономист Сергей Глазьев, и зам-

пред ВЭБа, бывший замминистра 

экономики Андрей Клепач.

Что же предлагают авторы? 

Первое – это коренное измене-

ние финансовой политики. Ибо 

«искусственно высокая ставка ЦБ 

и сдерживание бюджетных рас-

ходов на развитие негативно ска-

зались на экономике и иссушили 

денежную массу». В результате 

доминируют «финансовые олиго-

полии, снижается конкуренция, 

сокращается частный сектор». 

Негатива добавляет отсутствие 

валютного регулирования, из-

за чего «на рынке присутствует 

в основном спекулятивный ка-

питал». Все это нужно менять, 

причем кардинально.

Сегодня в основе финансово-

го регулирования ЦБ лежит по-

литика сокращения денежной 

массы. Тем временем стране 

остро не хватает инвестицион-

ных денег – тех, которые в бла-

гополучные годы поступали от 

продажи дорогой нефти и в виде 

иностранных кредитов. Иссяк-

шие внешние источники авторы 

доклада предлагают заменить 

собственной денежной эмиссией. 

Конкретно: вместо «мнимо-

го таргетирования инфляции 

перейт и к таргетированию 

ВВП» – то есть главной целью 

банковской политики поставить 

рост валового внутреннего про-

дукта. Причем обеспечить этот 

рост должен будет сам ЦБ – за счет 

кредитования предприятий на 

инвестиционные цели по ставке 

4–5%. В этом случае, говорится 

в докладе, инфляция будет авто-

матически снижаться по мере 

роста реального производства, 

а ВВП – прирастать на 10% в год. 

Расчеты вполне конкретны 

и опираются на проекты «новой 

индустриализации». Импорто-

замещение в АПК, автомоби-

лестроении, стройматериалах, 

высокотехнологичном машино-

строении, информационных тех-

нологиях способно дать не менее 

2–3% роста. Экспорт продуктов 

ВПК, химической промышлен-

ности, глубокой переработки 

сырья, жилищное строительство 

и инфраструктурные проекты до-

бавят еще 1–2%. Еще больший эф-

фект можно получить в разных 

отраслях за счет выхода бизнеса 

из тени и развития конкуренции.

По мнению авторов доклада, ЦБ 

мог бы включить печатный станок 

и печатать по 1,5 трлн руб лей в те-

чение пяти лет. В качестве примера 

приводится ФРС США, которая, по 

словам Сергея Глазьева, «печата-

ет деньги на 90% для государства, 

которое использует их в основном 

для целей социально-экономиче-

ского развития». Почему бы России 

не использовать такой же меха-

низм для выхода из кризиса?

Конечно, есть опасность, что 

напечатанные деньги уйдут на 

потребление или на валютный 

рынок. Но если направить доп-

эмиссию ЦБ на стимулирование 

•ТЕНДЕНЦИЯ, ОДНАКО•

Вчера группа экономистов, 

объединенная в «Столыпин-

ский клуб», предложила стране 

альтернативную программу 

выхода из нынешнего кризиса, 

назвав ее «единственным шан-

сом для России не остаться на 

мировых задворках». Вопрос 

в том, захочет ли правитель-

ство этот шанс использовать. 

А не проснуться ли нам в другой стране?
Политике затягивания поясов нашли альтернативу: запустить печатный станок

малого бизнеса и реализацию про-

ектов импортозамещения, то спе-

кулянты останутся ни с чем и этот 

поток не повлияет на инфляцию. 

В докладе предлагается механизм 

«относительно безвредного» вбро-

са денег. Например, кредитовать 

предприятия под залог проектных 

облигаций. Плюс вводить огра-

ничения на валютном рынке: для 

компаний – налог на покупку ва-

люты, за исключением импорте-

ров; для банков – жесткий лимит 

вплоть до обнуления на открытую 

валютную позицию; для населе-

ния – вывод валютных депозитов 

из системы страхования вкладов.

Еще один важнейший пункт 

программы – налоговая рефор-

ма под девизом «низкие налоги 

– на новые современные про-

изводства, высокие – на потре-

бление и природную ренту». Ре-

формировать налоговую систему 

предлагается в два этапа. На пер-

вом – принять «ударный пакет» 

налоговых льгот (по НДС, нало-

гу на прибыль и/или налогу на 

имущество и землю) для стиму-

лирования инвестиций и техно-

логического обновления. В тех же 

целях предлагается полностью 

вывести из-под налогообложения 

любые расходы на НИОКР.

На втором этапе уже можно 

будет снизить налоговую на-

грузку в производственной сфе-

ре с нынешних 49% от доходов 

до уровня развитых стран – 41%. 

Сделать это предлагается за счет 

снижения НДС, налога на при-

быль, страховых платежей. Од-

новременно повысить налоги на 

потребление и сырьевую ренту.

Весь этот комплекс мер пот-

ребует новых форм и методов 

управления экономическим 

комплексом страны. В докладе 

предлагается сформировать но-

вые госструктуры – институты 

развития, а для стратегическо-

го управления создать центр 

с особыми полномочиями, под-

чиняющийся непосредственно 

президенту.

Фактически в случае приня-

тия программы нам предлагает-

ся «проснуться утром в другой 

стране». При этом нет гарантии, 

что данное лекарство поможет 

больному выздороветь. Но дру-

гих «пилюль» пока не видно. Т

Сергей Глазьев 

(слева) и Борис 

Титов предло-

жили альтер-

нативный план 

экономическо-

го развития.

•ЭХО•

Трудно вспомнить визит руководи-

теля государства, который бы вы-

глядел столь же сенсационно, как 

марш-бросок президента Сирии в Мо-

скву. Неудивительно, что вот уже три 

дня о нем говорят в разных уголках 

планеты. Похоже, на Западе прогля-

дели саму возможность визита Ба-

шара Асада в Россию и недооценили 

его дипломатический эффект в новой 

военно-политической реальности.

Накануне обсуждения «Столыпинским 
клубом» доклада «Экономика роста» одна 
из правительственных структур – Обще-
ственный совет при Минэкономразвития 
обсуждал ход выполнения антикризисно-
го плана нынешнего кабинета Дмитрия 
Медведева, принятый в начале 2015-го 
с объемом финансирования 2,7 трлн 
руб лей, из которых 228 млрд составлял 
антикризисный фонд правительства. 
План состоял из 60 пунктов и предус-
матривал сокращение долга бюджетов 
субъектов РФ, повышение устойчивости 
банковской системы и поддержку сель-
ского хозяйства, промышленности и ЖКХ. 
К сегодняшнему дню, по словам замглавы 
Минэкономразвития Олега Фомичева, 
выполнен и снят с контроля 21 пункт, то 
есть треть плана. Не густо, но это, по мне-

нию министерства, позволило «смягчить 
кризисные жесткие последствия» и «избе-
жать худших сценариев». Хотя что может 
быть хуже постоянных призывов затянуть 
пояса? Независимые эксперты из реаль-
ных результатов антикризисных действий 
перечисляют стабильно отрицательный 
рост ВВП, публикацию The Financial Times 
о намерениях 46 крупнейших иностран-
ных концернов (BP, Royal Dutch Shell, 
Deutsche Bank, Siemens, Lafargе и т. д.) 
в течение ближайших полутора лет начать 
сворачивание бизнеса в России ввиду 
бесперспективности, рост в 1,6 раза чис-
ла российских претендентов на грин-кард 
в США и обвал личных доходов подавляю-
щего большинства россиян.

Так есть ли смысл продолжать нынеш-
нюю политику при таких итогах?

А В ЭТО ВРЕМЯ

Нагота – это 
страшная сила

Я Корана не знаю и не 
сильно переживаю по 
этому поводу, хотя, конеч-

но, любопытно, должен ли истинный 
мусульманин и вправду наложить на 
себя руки, увидь он ненароком обна-
женную соседку. Но гораздо больше 
меня поражает надуманность всех 
этих «акций», их высосанный из паль-
ца криэйторский запал. Вот почему 
у них все мусульмане позициониру-
ются непременно как террористы? 
Не говорю уж про то, что очень не-
значительная их часть знает Коран. 
Но давайте допустим, что Коран они 
все знают, а там написано то, что 
криэйторам надо, и что женщины 
наши российские ради святого дела, 
преодолев природную стыдливость, 
явились-таки народу в чем мать ро-
дила, и тогда что получается? Мусуль-
ман в России проживает, по разным 
оценкам, от 20 до 30 млн душ, ис-
ламской традиции придерживается 
каждый шестой москвич, причем все 
это в большинстве полезные обще-
ству люди – и что, все они теперь, 
по-вашему, должны того-с, причем 
немедленно и совершенно добро-
вольно?

Предлагаю другой вариант: раз-
нагишаться, скажем, всем пенсионе-
рам перед Государственной думой – в 
знак протеста против недоиндекси-
рованных своих пенсий и заоблачных 
депутатских. А еще очень скоро они 
получат «привет» от Госналогслуж-
бы – уведомление о рассчитанных по 
кадастровой стоимости земли нало-
гах на свои 6 соток, которые прежде 
их кормили, а теперь разорят – чем 
не повод для креативного флеша? 
Полагаю, не каждый «слуга народа», 
проголосовавший за эту новацию, 
выдержит зрелище пенсионерского 
тела. Ну и поделом ему! Т

Встречу в Кремле уже можно назвать 

исторической.

Еще пять лет назад Асада радушно 

принимали в Европе.
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Сейчас в украинских 

социа льных сетях 

идет активный пере-

пост сообщений о том, что про-

даваемые на Украине массан-

дровские вина «крайне низкого 

качества и их невозможно пить». 

Любопытно, что тут же майдан-

ная блогосфера убеждает своих 

громадян, что «эта дрянь из чи-

лийского сусла разлита на го-

ловном крымском заводе». Вот 

что пишет известный киевский 

блогер: «Я вначале подумал, что 

это опять наша самодеятельность 

под франшизой «Массандры», 

типа прошлогодних дерьмовых 

«розовых мускатов» и «мадер», но 

нет – это именно головной завод. 

Хотите жить – ищите вино раз-

лива до 2014 года». То есть сами 

же признают: пить это невмоготу. 

Так куда же они собираются деть 

псевдомассандровскую бодягу?

В четвертом квартале 2015 года 

Украина и Россия возобновляют 

грузовые перевозки автомобиль-

ным транспортом между нашими 

странами. Напомним: 8 октября 

по решению российской стороны 

межгосударственные перевозки 

были приостановлены. Однако, 

как сообщает официальный сайт 

Министерства инфраструктуры, 

•РЕЗОНАНС•

Новый федеральный закон установил 

четкие признаки «конфликта интере-

сов» и «личной заинтересованности» 

чиновников в подведомственных 

делах.

СЕМЕН ЛИПАТНИКОВ

Уголовные дела против высокопостав-

ленных воров уже не единичны. Вслед 

за главой Республики Коми Вячеславом 

Гайзером, экс-главой Карелии Андреем 

Нелидовым, бывшим премьером Дагеста-

на Магомедом Абдулаевым под следствие 

попадают их партнеры, включая сотруд-

ников правоохранительных и контрольно-

распорядительных служб.

Еще недавно многие из них выходили су-

хими из воды, оправдываясь «незнанием», 

«неведением», «непониманием» послед-

ствий своих служебных действий в пользу 

конкретных лиц и организаций, отсутстви-

ем четких законодательных норм, касаю-

щихся о «конфликта интересов» и «личной 

заинтересованности».

И действительно, на государственном 

уровне эта проблема зачастую решалась 

при помощи системы конкретных запретов 

и ограничений для тех или иных должност-

ных лиц. Но в законе не всегда возможно 

учесть все конкретные случаи, которые 

могут возникнуть на практике, а потому 

запреты нередко носили чересчур общий 

характер. Такое регулирование являлось 

одновременно и избыточным, создающим 

излишнее обременение в отношении до-

бросовестных чиновников, и недостаточ-

ным – в отношении недобросовестных.

Только что вступивший в силу Феде-

ральный закон №285-ФЗ «О внесении из-

менений в отдельные законодательные 

акты Российской Федерации в части уста-

новления обязанности лиц, замещающих 

государственные должности, и иных лиц 

сообщать о возникновении личной заин-

тересованности, которая приводит или 

может привести к конфликту интересов, 

и принимать меры по предотвращению 

или урегулированию конфликта интере-

сов» решает эту проблему концептуально.

Под конфликтом интересов теперь по-

нимается ситуация, влияющая или могу-

щая повлиять не только на надлежащее 

исполнение чиновником своих обязан-

ностей, как было ранее, но и на его объ-

ективность и беспристрастность при их 

исполнении. Важное изменение внесено и в 

понятие «личная заинтересованность», под 

которой теперь понимается возможность 

получения различных выгод не только са-

мим чиновником, но и целым кругом его 

родственников, а также иных лиц, свя-

занных с чиновником имущественными, 

корпоративными или иными близкими 

отношениями.

Закон существенно расширил перечень 

лиц, обязанных сообщать о возникнове-

нии личной заинтересованности, а также 

принимать меры по предотвращению или 

урегулированию конфликта интересов. 

Он разработан и принят в духе междуна-

родных договоров и с учетом рекоменда-

ций международной организации ГРЕКО 

и позволит государству выйти в борьбе 

с коррупцией на новый уровень и повысить 

позиции в рейтинге коррупции, ежегодно 

составляемом Международным движени-

ем по противодействию коррупции.

Дело – за правоприменением ново-

го закона, а поле деятельности для него 

огромно. Как утверждают в Следственном 

комитете РФ, чиновники-покровители 

прос матриваются в каждом втором-тре-

тьем деле о крупных хищениях государ-

ственных средств частными фирмами. На-

пример, недавно были вскрыты хищения 

при строительстве комплекса космодрома 

Восточный, возбуждены многочисленные 

дела о закупках для государственных нужд.

А газета «Версия» только что опубли-

ковала любопытный материал о споре 

компании «ЛУКОЙЛ» за право освоения 

Восточно-Таймырского нефтегазового 

участка в Красноярском крае. Лицензию 

на это месторождение компании выдали 

Роснедра, но победа «ЛУКОЙЛа» в тендере 

была оспорена в суде. А обнародованная 

в СМИ сравнительная характеристика 

предложений других заявителей ясно 

показывает, что предложения «Роснеф-

ти» на порядок превосходили заявку 

«ЛУКОЙЛ а».

Теперь «Версия» раскрыла причи-

ну такой благоск лонности Роснедр 

к «ЛУКОЙЛ у». Как пишет газета, «боль-

шинство чиновников Роснедр, входивших 

в комиссию, могут быть кровно заинте-

ресованы в сотрудничестве с компанией 

Вагита Алекперова». Приводятся и при-

меры: председатель конкурсной комис-

сии и заместитель руководителя Рос-

недр Орест Каспаров ранее имел прямое 

отношение к компании «Петро Альянс 

Сервисис Компани Лимитед», принад-

лежавшей Александру Джапаридзе – 

важному деловому партнеру Алекперо-

ва. Другой член конкурсной комиссии, 

Петр Садовник – советник руководителя 

Роснедр – входит в совет директоров ак-

ционерного общества «ОГК ГРУПП», вла-

дельцем которого является Фонд развития 

бизнеса (ЗАО «ФОРБ») – структура, тесно 

связанная с «ЛУКОЙЛо м». В этом году 

ЗАО «ФОРБ» получило в собственность 

от «ЛУКОЙЛ а» его значимый нефтесер-

висный актив (ООО «Лангепасско-Пока-

чевское НПО Сервис»). И так далее.

Наличие конфликта интересов сразу 

у  нескольких членов комиссии, безуслов-

но, должно стать предметом проверки со 

стороны правоохранительных органов, 

пишет «Версия». И добавляет, что тесная 

связка «ЛУКОЙЛа» и Роснедр существует 

уже давно: «Частная нефтяная компания не 

первый раз получает лицензии на освоение 

стратегических активов благодаря удиви-

тельному расположению чиновников…»

И, несомненно, под новый закон эта 

история подпадает стопроцентно. Т

Лжемассандра рвется на российский рынок

Есть конфликт. А где же интерес?

А кому-то дома не сидится

на днях Минтрансы Украины и РФ 

заключили новую соответствующую 

договоренность. Так вот, есть инфор-

мация о том, что на границе между 

Харьковом и Белгородом уже стоит 

колонна тяжелых фур с массандрой 

made in Kherson. Одновременно к 

перевалке на российский рынок гото-

вится лжешампанское «Новый Свет», 

которое начали разливать в самом 

Харькове. Вот вам, россияне, подарок 

к новогоднему столу. С одобрения 

Министерства аграрной политики 

Украины госпредприятие «Харьков-

ский завод шампанских вин» решило 

использовать еще одну крымскую 

торговую марку.

Всему цивилизованному миру из-

вестно, что основатель «Массандры» 

и усадьбы «Новый Свет» князь Лев 

Сергеевич Голицын – основополож-

ник русского виноделия в Тавриде. 

Стараниями князя Российская им-

перия начала промышленное произ-

водство высококачественных тихих 

и шампанских вин. Его элитное вино 

получило золотую медаль на Все-

мирной выставке в Париже.

Возрожденный Дом шампанского 

«Новый Свет» с честью продолжил 

вековые традиции отечественного 

виноделия. В нынешнем году плани-

руется выпустить порядка 1,4 млн 

бутылок по трудоемкой классиче-

ской технологии. Из них 70% про-

дукции отправят на материковую 

часть РФ, оставшуюся треть реали-

зуют в Крыму. Причем вся она поль-

зуется устойчивым спросом.

И, естественно, княжеское шам-

панское «Новый Свет» не имеет ни-

какого отношения к современной 

Украине. Той самой, что со злорад-

ством поддерживает западные санк-

ции, мешающие международным 

продажам продукции российского 

Крыма. И той самой, что теперь со-

бралась торговать откровенным 

фальсификатом под прикрытием 

известных и успешных торговых 

марок, которые якобы «зарегистри-

рованы по мировым стандартам и 

принадлежат Украине».

«Харьковский завод шампанских 

вин заинтересован в использовании 

марки «Новый Свет», что вполне 

реально и на других украинских 

предприятиях», – сообщает совет-

ник главы украинского аграрного ве-

домства Александр Лиев. Это, кстати, 

экс-министр туризма Крыма, поддер-

жавший Евромайдан и переехавший 

теперь в Киев.

Ранее Украина действительно на-

меревалась перерегистрировать у 

себя два десятка ведущих сельскохо-

зяйственных предприятия Крыма, 

в том числе винодельческие заводы 

«Массандра» и «Новый Свет». Хват-

кие хлопцы из Минагрополитики 

рассчитывали, что регистрация 

данных предприятий на украинской 

территории «сделает невозможным 

для российских властей эксплуа-

тацию брендов за пределами РФ». 

Перерегистрация оказалась бле-

фом. Не только потому, что любые 

решения украинского ведомства в 

Республике Крым недействитель-

ны. Серьезные маркетинговые ис-

следования подтвердили: массовый 

потребитель даже в кошмарном 

сне отказался бы пить то пойло, 

что скрывается под украденными 

крымскими этикетками. Т

Много и в Финляндии 

– 3496. Говорят, фин-

нам очень нравятся 

русские красавицы, которые к 

тому же далеки от феминистских 

идеалов и не «качают права» по 

поводу и без.

Евростат в качестве причин, 

по которым выдаются разреше-

ния (ВНЖ), помимо воссоеди-

нения семьи называет еще две: 

образование и работа. Итак, 

15 731 житель России поехал 

в 2014-м в Европу на учебу, а еще 

12 867 специалистов – в связи 

с тем, что их услуги были вос-

требованы на рынке труда.

И, наконец, почти 20 тысяч на-

ших граждан получили ВНЖ «по 

другим причинам». Например, 

пенсионеры с достаточными для 

проживания средствами. В стра-

нах Европы есть программы, рас-

считанные на таких мигрантов. 

Между прочим, всего в прошлом 

году за границей (не только в ЕС) 

проживало 265 тысяч пожилых 

россиян, которым в качестве 

пенсий Россия перевела свыше 

31 млрд рублей. Самая много-

численная армия наших граж-

дан, ушедших на заслуженный 

отдых (почти 97 тысяч), находит-

ся в Германии. Еще более 40 ты-

сяч – в Израиле, 20 тысяч в США. 

В основном люди небедные, но от 

денежных переводов из России 

никто не отказывается. 

Неграждан Евросоюза, имею-

щих право на длительное пребы-

вание в ЕС, западные статистики 

относят к «иностранному населе-

нию иностранного происхожде-

ния». Недавно Евростат обнаро-

довал численность подпадающих 

под эту категорию и прожива-

ющих в странах ЕС украинцев, 

индийцев, американцев, китай-

цев, филиппинцев, марокканцев, 

белорусов, русских, турок, бра-

зильцев... Статистический замер 

был сделан 1 января 2014 года. 

В Чехии, например, «русское ино-

странное население» составило 

31 700 человек, в Финляндии – 

30 800, в Болгарии — 15 300... 

Последняя цифра поначалу 

показалась мне слишком малой 

для Болгарии, где десятки тысяч 

наших граждан являются соб-

ственниками недвижимости. 

Но, оказалось, ошибки нет, ибо 

большинство владельцев в Бол-

гарии не оформляют вид на жи-

тельство. 

А сколько же россиян имеют се-

годня жилье за границей? Найти 

точный ответ трудно. Но кое-что 

выяснить удалось. Начну с той же 

Болгарии. На сайтах в интерне-

те говорится о 300–500 тысячах 

граждан России, имеющих квар-

тиры и коттеджи в этой стра-

не. Так, болгарский веб-портал 

DarikFinance.bg цитирует пред-

ставителя российского посоль-

ства: «Около 300–350 тысяч рос-

сиян владеют недвижимостью 

в Болгарии». Местные газеты пи-

шут о 700 тысячах, а болгарское 

посольство в Москве заявляет о 

400 тысячах. Все эти цифры ка-

жутся фантастическими. При-

шлось провести собственное рас-

следование. В агентстве, которое 

ведет в Болгарии реестр собствен-

ников жилья, найти информацию 

не удалось. Но весьма близкие 

к истине данные опубликова-

ны на портале «Капитал». Итог 

расследований таков: россияне 

приобрели в Болгарии, по моим 

расчетам, 80–85 тысяч объектов 

недвижимости. Тоже немало, но 

все же раз в 10 меньше гуляющей 

по информпросторам цифры. 

Другая страна, которой тоже 

весьма давно и активно интере-

суются покупатели из России, 

– Испания. Здесь, по данным 

Национального института ста-

тистики, на 1 января 2014-го 

проживало свыше 62 тысяч рос-

сиян. Из них 41 тысяча имеют 

собственные квартиры, коттед-

жи и даже виллы. Не отстает от 

Испании и маленькая Черного-

рия: около 40 тысяч объектов 

недвижимости здесь тоже при-

надлежат гражданам России. 

Эти страны и составляют лиди-

рующую тройку. 

Пойдем дальше. По подсчетам 

Tranio.Ru, в Италии недвижи-

мостью владеют около 4 тысяч 

россиян. А по другим оценкам, 

во Франции жилье приобрели 

2–2,5 тысячи наших небедных 

граждан. Гораздо дешевле обхо-

дится недвижимость в Турции, на 

берегу теплого моря, где собствен-

ные апартаменты имеют около 

6 тысяч жителей РФ. В Греции 

нашим принадлежит 10–12 ты-

сяч объектов, на Кипре – около 

8 тысяч, в Чехии и Финляндии – 

по 6 тысяч. А в общей сложности, 

по минимальным оценкам, око-

ло 250 тысяч квартир, домиков, 

коттеджей, особняков по всему 

миру являются собственностью 

граждан РФ. 

Почти миллион россиян посто-

янно или большую часть времени 

находится за границей (не считая 

тех полмиллиона эмигрантов, 

которые уехали в Германию, но 

сохранили российские паспорта). 

Как сообщила недавно вице-пре-

мьер Ольга Голодец, около мил-

лиона человек в РФ имеют второе 

гражданство или вид на житель-

ство за границей. Т

P.S. Что же, своя дача в Финляндии 
или квартира на берегу Средизем-
ного моря – дело хорошее, кто бы 
спорил. Хуже другое: миллионы на-
ших граждан все еще не имеют не 
то что второго, а даже и единствен-
ного мало-мальски сносного жилья 
в своей стране.

с. 1

с. 1

Россия наращивает 
закупки золота для пополнения своих резервов. По данным ЦБ, 

с начала года запасы золота выросли на 146,1 тонны

776,9 тонны
санкционных продуктов уничтожено за последние две 

недели, сообщили в Россельхознадзоре
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Владимир Соловьев
тележурналист

– По-моему, это яркий пример сра-
щивания местной власти и бизнеса. 
Красногорский стрелок убивал не 
госчиновников, а своих бизнес-парт-
неров. На муниципальном уровне 
чиновники не подчиняются никому, 
все они чьи-то бизнес-партнеры. 
В 90-е бал правили бандиты, а теперь 
чиновники. Государство должно жить 
по закону и не лезть в бизнес. Про-
куроры должны выявлять и пресекать 
преступления. Но это в теории. А на 
практике... Боюсь, красногорская 
история не последняя в этом ряду. 

Алексей Макаркин
политолог

– Нет, это не возвращение в 90-е, 
как многие теперь рассуждают. Тогда 
старое рухнуло, новое создавалось. 
Сегодня ты ученый, а завтра – торго-
вец на рынке или олигарх. Мало кто 
понимал, что можно, а что нельзя. Но 
за 20 лет все вроде бы встало на свои 
места, правила игры давно продекла-
рированы. Но они не работают! Если 
в 90-е главным игроком, фигурой, был 
предприниматель, то в нулевые его 
место занял чиновник. Ему это разре-
шили сделать. Главное – не лезь в по-
литику, а в бизнес можно. Когда денег 
много, противоречия не вылезают так 
остро. А когда не хватает на всех, начи-
нается поножовщина. То же «Трансаэ-
ро»: они ориентировались на положи-
тельный вектор в экономике, однако 
прогадали. Но порой такие провалы 
кончаются стрельбой. А в Красногор-

ске крутились немалые деньги. Стоит 
понимать: нынешний кризис затяж-
ной, наша ситуация чем-то похожа на 
начало Великой д епрессии в США, 
когда успешные люди выпрыгивали из 
окон. Поскольку у нас так тесно спле-
лись бизнес и власть, немудрено, что 
агрессия направлена против чиновни-
ков. И чем дальше кризис, тем меньше 
запас терпения.  

Константин Крылов
лидер Национально-

демократической партии

– Сейчас на фоне кризиса, истоще-
ния ресурсов обострились все те же 
противоречия, что и в 90-х. На свет 
вылезает гнилая натура. Государство 
уже не может кормить бандитов так, 
чтобы они делали вид, что они не 
бандиты. Что с этим делать? Лишь 
одно: взять курс на нормальную эко-
номику, помочь ей. Но есть ли воля 
для таких реформ?

Валерий Хомяков
гендиректор Института 

национальной стратегии

– Трагедия связана с деятельностью 
руководства Красногорского райо-
на. Подобные инциденты имеют кор-
ни в самой системе власти. Немного 
поменялись полюса в батарее: 
в 90-е бизнес давал деньги, чтобы 
чиновники что-то сделали, сейчас 
власть коррумпирует бизнес.  

НА ТЕЛЕФОНЕ 

ЕВГЕНИЙ АКАТОВ

В кого целил красногорский стрелок?

После трагедии, случившейся в Красногорске, где предприниматель 

Амиран Георгадзе застрелил четырех человек, не стихает дискуссия: 

почему вдруг вполне успешный бизнесмен вышел на тропу войны? 

Убийцу ищут – как и ответ на этот вопрос...

ВОПРОС «ТРУДА»

Так куда же они 
собираются деть 
псевдомассандровскую 
бодягу? В Россию, 
к новогоднему столу...

Владимир Константинов
спикер Государственного 

совета Республики Крым

– Конечно, любая подделка должна 
преследоваться. Другое дело, что 
диалог с Украиной в этом плане 
крайне ограничен, там отсутствует 
контроль качества и стандартов. 
Защищая нашего производителя, 
в первую очередь необходимо дать 
информационный посыл, чтобы все 
понимали: утащенные из Крыма 
Украиной бренды – полная «липа».

ГОЛОС

85 тысяч 
объектов недвижимости 
в Болгарии находится 
в собственности россиян 
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Обязательства «Роснефти» по синдицированным кредитам 
сократились более чем в два раза – с 57,6 млрд долларов в конце 2013 года до 27,2 млрд на конец 

сентября 2015 года, сообщил глава компании Игорь Сечин на IV Евразийском форуме в Вероне

•ПЕРСПЕКТИВА•

Речная инфраструктура Рос-

сии – это свыше 100 тысяч 

километров водных путей, 

более 130 портов, в том числе 

15 международных. Имевшие 

стратегическое значение 

в советское время речные 

перевозки и сегодня оста-

ются одним из преимуществ 

неф тепродуктовой логистики 

страны. Водный транспорт 

позволяет быстро изменять 

маршруты поставок, снижать 

логистические расходы и ва-

рьировать объемы перевози-

мых грузов. Всегда в выигры-

ше компании, которые умеют 

этими преимуществами поль-

зоваться.

АЛЕКСАНДР РОМАНОВ

Е
сли говорить о нефтепро-

дуктах, то важнейшими ар-

териями для их поставок на 

сегодняшний день являются 

Волга и Дон. Именно на бере-

гу Волги, в Самаре, расположил-

ся офис одной из перспективных 

судоходных компаний – «Прайм 

Шиппинг». Компания занимает-

ся речными перевозками вот уже 

10 лет, все это время в основном 

транспортирует нефтепродукты 

ОАО «НК «Роснефть». А в августе 

этого года российское совмест-

ное предприятие ОАО «НК «Рос-

нефть», ООО «Сбербанк Инвести-

ции» и Pietro Barbaro S.p.A. (СП) 

закрыло сделку по приобретению 

компании.

«Данная сделка расширяет 

логистический потенциал «Рос-

нефти», – заявил председатель 

правления компании Игорь 
СЕЧИ Н по случаю этого собы-

тия. – Современный флот «Прайм 

Шиппинг» позволит оптимизи-

ровать транспортные расходы, 

расширить географию морских 

и речных поставок нефти и не-

фтепродуктов компании на-

шим партнерам. В то же время 

реализация условий соглашения 

открывает для нас новые возмож-

ности в части расширения порт-

феля клиентов и маркетинга про-

дукции с высокой добавленной 

стоимостью. Сделка также прив-

лекательна для нас с финансовой 

стороны благодаря партнерству 

со Сбербанком».

Первые танкеры для «Прайм 

Шиппинг» строились в Китае, 

потом в России – на «Красном 

Сормово». Сегодня компания 

является одним из лидеров рос-

сийского танкерного рынка реч-

ных перевозок, обладает самым 

молодым речным флотом (28 

современных речных танкеров, 

барж и буксиров). Средний воз-

раст судов – шесть лет. Оборудо-

вание флота соответствует всем 

требованиям международного 

и российского законодательства, 

а 700 высоких профессионалов 

плавсостава и 50 управленцев 

в офисе обеспечивают безопас-

ную, надежную и эффективную 

работу.

Для сравнения: средний воз-

раст речных судов в России пре-

вышает 37 лет, и солидная доля 

нефтеналивного флота должна 

быть списана по старости в бли-

жайшие три-четыре года.

С т а р ш и й  м е х а н и к  (п о -

флотски – «дед») танкера «Тетис» 

Сергей Побегалов, уже отдав-

ший реке ровно половину своей 

35-летней биографии, раньше 

ходил на судне, построенном в со-

ветские времена. Водоизмещение 

старого и нового танкеров поч-

ти одинаковое: было 5200 тонн, 

а нынче – 5600. Но скорость у «Те-

тиса» – 10 узлов, а на бывшем тан-

кере и пять узлов не выжимали, 

хотя топлива сжигали куда боль-

ше. Управляемость новым суд-

ном гораздо лучше, автоматики 

втрое больше. И, конечно, усло-

вия труда и быта для экипажа не 

сравнить. На советском танкере 

даже кондиционеров не было. 

Представьте, как ходить летом 

по нижней Волге и Дону на рас-

каленных 40-градусной жарой 

стальных коробках.

Одним словом, из всех име-

ющихся на реке судоходных ак-

тивов «Роснефть» фактически 

купила самый лучший и пер-

спективный. Сегодня «Прайм 

Шиппинг» считается одним из 

лидеров отечественного рынка 

речных и морских перевозок неф-

ти и нефтепродуктов.

«Мы очень довольны, что 

компанию купила «Роснефть», – 

говорит генеральный дирек-

тор «Прайм Шиппинг» Игорь 
ГАНИ Н. – Во-первых, работать 

в ведущей компании страны всег-

да престижно. Это надежность, 

дополнительная уверенность 

в завтрашнем дне. Во-вторых, 

наш основной заказчик и грузо-

владелец стал грузоперевозчи-

ком. А это всегда плюс: порожних 

рейсов совершать не придется.

С «Роснефтью» мы работали 

и раньше. Восемь месяцев в году 

под завязку были заняты пере-

возкой ее экспортных нефтепро-

дуктов из Саратова и Самары в 

порт Кавказ, что под Керчью, в 

большие танкеры-накопители. 

Везем мазут, дизтопливо, ваку-

умный газойль. Это базовый груз 

и основной заработок пароход-

ства. Но заканчивается навига-

ция на Волге – часть судов ставим 

на профилактический ремонт, 

а с остальными надо выходить 

на открытый рынок. В нынешнем 

году уже планируем возить грузы 

других производителей с Азов-

ского и Черного морей.

Без работы, конечно, не оста-

емся, но по объемам и загрузке 

всякое могло быть. А у «Роснеф-

ти» есть «зимние грузы» – есте-

ственно, теперь при распределе-

нии грузопотоков нас не забудут. 

Хотя на «Роснефть» по различным 

договорам в период навигации 

трудится еще более сотни судов 

на многих реках и в прибрежных 

морях. По большей части это тоже 

танкеры, занятые на перевозках 

нефтепродуктов».

«Конечно, в межнавигацион-

ный период будем больше зани-

маться обеспечением работой 

собственного флота, при необ-

ходимости перераспределять 

суда между базовыми портами 

и направлениями», – говорит 

начальник управления морских 

и речных перевозок «Роснефти» 

Андрей КРАВЧЕНКО.

Лучше ли, выгоднее ли эксплу-

атировать собственные суда, чем 

фрахтовать чужие? В «Роснефти» 

уверены: в любом варианте ны-

нешняя сделка вполне укладыва-

ется в общую стратегию развития 

эффективного бизнеса.

«Роснефть» – это не только 

добыча и переработка, – продол-

жает Кравченко. – Если взять ло-

гистику и конкретно транспорт-

ный сектор, то у компании есть 

нефтебазы и морские терминалы, 

большой парк железнодорожных 

вагонов, бензовозов, танкеров и 

бункеровщиков. Теперь появи-

лись и свои речные танкеры: сна-

чала в аренде, потом и в собствен-

ности. Приобретение достойных 

активов на долгие годы работы 

– это продолжение той же линии».

И вот уже в одном из недавних 

сообщений компании говорится, 

что в нынешнем году она расши-

рила географию своих перево зок 

по реке, в том числе благодаря 

собственному флоту – компании 

«Прайм Шиппинг». Помимо ос-

новных направлений перевозки 

темных и светлых нефтепро-

дуктов Самарской группы НПЗ 

и Саратовского НПЗ в порт Кавказ 

была начата транспортировка ва-

куумного газойля производства 

Ачинского НПЗ из порта Ниж-

некамск, ВГО и СМТ из порта 

Жигулевск, а также расширена 

география перевозки бункер-

ных мазутов, в том числе в порт 

Санкт-Петербург.

Более того, как говорится в со-

общении, «в целях повышения 

эффективности использования 

собственного флота компания 

также планирует продолжить 

работу судов «Прайм Шиппинг» 

в межнавигационный период 

на перевозках нефтепродуктов 

в Азово-Черноморском бассейне. 

При этом компания планирует 

использование флота для пере-

возок грузов других производи-

телей, что позволит расширить 

портфель клиентов и максими-

зировать прибыльность актива».

То есть надежды гендиректора 

«Прайм Шиппинг» Игоря Ганина 

на повышение загрузки речного 

транспорта уже оправдываются. 

Что закономерно, поскольку на 

приобретенный в собственность 

флот «Роснефть» с самого нача-

ла смотрит не как на подсобную 

единицу, а воспринимает в ка-

честве полноценного актива, 

задача которого – работать на 

полную мощность и приносить 

прибыль. А к словам Кравченко 

можно добавить выдержку из 

перечня стратегических целей 

и задач «Роснефти», обнародо-

ванных на официальном сай-

те: «Приоритетами компании 

в сфере коммерции и логистики 

являются максимизация эф-

фективности реализации нефти 

и неф тепродуктов, гарантиро-

ванное снабжение потребителей 

качественным топливом, опти-

мизация затрат на логистику 

и обеспечение стабильности по-

ставок, постоянное улучшение 

предложения для покупателей 

через собственную розничную 

сеть и оптовые каналы реализа-

ции, а также развитие передовых 

практик трейдинговой деятель-

ности в России и за ее предела-

ми».

Кстати, об эффективности. Вот 

наглядное сравнение: в 2012 году 

транспортировка по реке была 

дешевле на 10–15% железнодо-

рожных перевозок, а дешевле ав-

томобильных – на 40%. На реке 

можно снизить транспортные 

затраты за счет максимальной 

загрузки судов и снижения про-

стоев, сокращения сроков достав-

ки груза, снижения дополнитель-

ных затрат (к примеру, капитаны 

«Прайм Шиппинг» имеют серти-

фикаты на безлоцманскую про-

водку судов по каналам Волго-До-

на и Керченского пролива).

При этом, как следует из от-

четов «Роснефти», за 2014 год 

компания увеличила поставку 

нефтепродуктов на экспорт на 

23% – до 54,5 млн тонн. И хотя 

работающие на основной водной 

магистрали европейской части 

России суда в последнее время 

сталкиваются с обмелением рек – 

а значит, и с недогрузом, – эти 

проблемы стараются решить за 

счет перераспределения маршру-

тов и развивать свои речные пере-

возки настолько, насколько это 

возможно в текущих условиях.

Нефтепереработчики, нефте-

химики – всем им не только се-

годня, но и в перспективе приго-

дится река, по которой уже ходят 

собственные суда «Роснефти». 

Вот такая получается предусмо-

трительность. Т

Нефтеналивная стратегия
«Роснефть» осваивает новые речные маршруты, используя собственный флот
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до 54,5 млн 
тонн увеличила поставку нефтепро-
дуктов на экспорт компания «Рос-
нефть» за 2014 год

СЛОВО ЭКСПЕРТАМ

Рустам ТАНКАЕВ
ведущий эксперт Союза 

нефтегазопромышленников России

– Появление у «Роснефти» собственного реч-
ного флота можно только приветствовать. 
Во-первых, Волга остается очень перспек-
тивным регионом. В ее бассейне находится 
более 1,5 тысячи месторождений углеводо-
родов – почти половина всех месторождений 
России (по количеству, а не по объему). Эта 
неф тегазовая провинция еще долго будет обе-
спечивать сырьем и топливом предприятия 
Поволжья – следовательно, транспортная 
перспектива здесь тоже просматривается 
очень долголетняя. К тому же значительная 
часть заводов, расположенных на самой Волге 
и ее притоках, принадлежит «Роснефти», и их 
обслуживание собственным флотом приносит 
дополнительную выгоду.

Но компания приобрела не просто три де-
сятка судов, а лучшие речные активы – очень 
молодой, современный флот. Это перспективно 
и в другом отношении. Многие речные суда, 
работающие сейчас на Волге и ее притоках, по-

строены 30–40 лет назад. В ближайшее время 
они будут выводиться из эксплуатации, и кто-то 
должен подхватить их ношу, взять на себя их 
грузы. Значит, у «Роснефти» появятся новые 
заказы и, соответственно, немалые дополни-
тельные доходы. Так поступают другие много-
профильные компании во всем мире, и россий-
ский энергетический флагман им не уступает.

Никита КРИЧЕВСКИЙ
доктор наук, специалист 

в области государственного 

управления экономикой, финансов 

и риск-менеджмента

– В мировой практике подобные слияния не 
то что приветствуются или критикуются – это 
нормальная практика, норма, потому что го-
раздо удобнее, практичнее и дешевле держать 
подобный актив в собственности, нежели регу-
лярно прибегать к аутсорсингу и выплачивать 
значительные суммы для обеспечения своей 
деятельности в данном секторе. Вот скажите, 
из чего складывается стоимость фрахта? Она 
складывается из затрат, стоимости амортиза-

ции оборудования, заработной платы и обяза-
тельно прибыли. «Роснефть» сразу исключает 
из цепочки одно из звеньев – конкретно полу-
чение прибыли собственником. И, кроме того, 
попутно компания, скорее всего, проведет ау-
дит затрат и найдет резервы для дополнитель-
ной экономии. Хочется сказать еще и о том, что 
речной флот на Волге – это профильный актив 
солидной государственной компании, а не по-
купка футбольной команды или замка в Англии. 
Этот флот приобретен потому, что он участвует 
в основной производственной деятельности 
компании. Причем флот приобретен в тот мо-
мент, когда цены на производственные активы 
в России снизились, а значит, осуществили 
покупку по минимально возможной цене. На-
сколько мне известно, мало кто подходит к сво-
ей деятельности настолько аккуратно и рачи-
тельно, как «Роснефть», и я уверен, что, прежде 
чем приобретать эти суда, специалисты про-
считали каждую копейку выгоды от сделки. На-
конец, это серьезный вклад в нашу реальную 
экономику – то есть то, чего многие не делают, 
предпочитая прятать деньги за границей.

1  Подписи первых лиц скрепляют 

сделку по приобретению 

судоходной компании. 

2  Танкеры «Прайм Шиппинг» 

доставляют грузы по морям...

3  ...и по рекам.

2

1

3
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Мастера воронежского колокололитейного завода Анисимова
завершили работы по отливке самого большого колокола для Исаакиевского собора Санкт-Петербурга. Колокол весит 17 тонн

А В ЭТО ВРЕМЯ

•ВОПРОС РЕБРОМ•

Хватит ли воды в колодце до 

весны? Вопрос, волнующий 

жителей тех уголков Подмо-

сковья, где нынешней осенью 

уровень природных подзем-

ных запасов снижается гораз-

до быстрее, чем в прошлом 

году. Тревогу усиливают и 

сводки метеорологов.

ВИКТОР БОРИСОВ
МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ

Информагентство «Метеоново-

сти» сообщает, что в результате 

теплой и сухой погоды в августе 

уровень воды в реках Подмоско-

вья существенно понизился. Дож-

ди в начале сентября не смогли 

исправить положения. А экстре-

мально теплые деньки во второй 

половине сентября способство-

вали уменьшению запасов воды 

и в реках, и в водохранилищах 

столичного региона. В результате 

к 1 октября сложились непростые 

гидрологические условия на Оке 

и Москве-реке. Низкий уровень 

наблюдается у Серпухова, Каши-

ры и Коломны, что осложняет 

прохождение судов. 

В интернете люди пишут о пе-

ресохших колодцах, бьют трево-

гу: «Реки и подземные воды Под-

московья в опасности. На глазах 

мелеют животворные артерии 

региона – Москва-река, Руза. По-

нижается уровень в Озернинском 

и Рузском водохранилищах...»

В подмосковном поселке За-

горянский в третий раз за 80 лет, 

насколько помнят старожилы, 

пересох красивейший пруд, ко-

торый здесь называют Баранка. 

Это местная достопримечатель-

ность. Пруд был выкопан в конце 

XIX века владельцем этих земель 

Кисель-Загорянским, как гласит 

легенда, для своей возлюбленной. 

В центре пруда – круглый заме-

чательный остров с невысокими 

деревьями. Темная водная гладь 

в хорошую погоду еще недавно 

отражала, словно огромное зер-

кало, живописные берега. Сюда 

по выходным приходили жите-

ли поселка, чтобы полюбоваться 

прекрасной картиной, покормить 

уток. Несколько лет назад, когда 

пруд стал мелеть, его углубили с 

помощью экскаватора. Сегодня 

же он и вовсе являет собой печаль-

ное зрелище: высохшее дно ис-

пещрено следами квадроциклов, 

возле берега появились заросли 

высокой некрасивой травы. 

На загорянских дачных участ-

ках в колодцах с четырьмя бе-

тонными кольцами (3,5 метра) 

остается совсем мало воды, в но-

ябре, если не пойдут дожди, они 

могут пересохнуть. Год назад в это 

же время ситуация была совсем 

иной. Что происходит в Подмоско-

вье, куда и почему уходит вода? 

Специалисты давно поставили 

диагноз: в центральной части Мо-

сковской области в наибольшей 

степени ощущается техногенное 

воздействие на недра. Интенсив-

ная эксплуатация оказала вли-

яние на процессы водообмена 

и привела к изменению гидро-

динамической структуры всей 

водной системы. В Московском 

регионе отбор воды составляет 

около 3 млн кубометров в сутки. 

В подземных водоносных пластах 

на глубинах от нескольких де-

сятков до 120 метров появились 

осушенные зоны. В них уровень 

воды снизился на 10–20 метров. 

Это привело к тому, что на ряде 

водозаборов их дальнейшая экс-

плуатация стала практически не-

возможной... 

«Понимаю тревогу жителей, 

но хочу успокоить всех: ничего 

экстраординарного не проис-

ходит, – сообщила «Труду» ди-

ректор Регионального центра 

государственного мониторинга 

состояния недр по Центрально-

му федеральному округу Татьяна 
ГОППЕН. – Ситуация специали-

стам вполне понятна: несколько 

лет подряд было мало дождей, те-

плое лето, поэтому и пополнение 

природных подземных запасов 

оказалось недостаточным. Уро-

вень воды в Подмосковье действи-

тельно снизился, но не критично. 

Вот, к примеру, жители жалу-

ются на обмелевшие колодцы. 

Но когда на глубине в 3,5 метра 

вода есть, это уже неплохо. Пока 

нет оснований бить в набат. Если 

пройдут хорошие осенние дожди 

и будет снежной зима, уровень 

подземных вод повысится.

Что же касается Загорянско-

го пруда, то надо на месте раз-

бираться, что с ним произошло. 

Может быть, когда углубляли, 

повредили донные ключи. Воз-

можно, при строительстве до-

мов в окрестностях пруда были 

нарушены подземные природные 

гидрологические системы. Раз-

умеется, это достойный сожале-

ния факт. Но его нельзя считать 

сигналом масштабного бедствия. 

Давайте вернемся к этому разго-

вору весной...» Т

Куда уходит вода в Подмосковье?
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Что ж, трудно не согласиться: под неусыпным оком 
видеокамер порядка на дорогах в российских мега-
полисах стало больше. Но тем очевиднее и политика 
двойных стандартов, которая зачастую оказыва-
ется главнее и ПДД, и законов России. Водители, 
регулярно вынимающие из почтовых ящиков уве-
домления о штрафах за превышение скорости на 20 
км/ч, так же регулярно наблюдают в Сети или на ТВ 
сюжеты, где очередной лихач на спорткаре несется 
по проспектам, круша все на своем пути. И ничего, 
все сходит с рук...

Вопиющий случай из последних – резонансная 
авария в центре Москвы, которую устроил на Ferrari 
некий Томас Левиев, студент МГИМО, очередной ма-
жор, управлявший машиной без прав. Прошла неде-
ля, а из официальных органов вместо подробностей 
ЧП, в котором пострадали люди, доносятся какие-то 
невнятные вздохи-выдохи. То ли совершеннолетний, 
то ли нет. То ли на своем Ferrari, то ли на угнанном, 
а скорее подаренном на совершеннолетие. То ли 
папа у него – «бриллиантовый» король, то ли не со-
всем... Но при чем здесь все это? Почему полиция 
сразу же, по горячим следам не сделала внятного 
заявления? Где сообщения о ходе расследования 

уголовного дела? Вместо этого нам доверительно 
рассказывают про то, как «тщательно замаскиро-
вывали документальные следы пребывания юноши 
в лечебном учреждении» и про штраф в 15 тысяч 
рублей, выписанный владельцу сгоревшего Ferrari. А 
в СМИ гуляют кадры, на которых вконец охамевший 
охранник юнца Александр Мирилашвили угрожает 
журналистам и демонстративно наезжает на поли-
цейского, вставшего на пути его авто. Кстати, по сви-
детельствам очевидцев, сразу же после ДТП с Ferrari 
Мирилашвили избил одного из сотрудников полиции 
на месте происшествия. Интересно посмотреть, что 
стало бы с этим хамом в Израиле, гражданами ко-
торого и Левиев, и Мирилашвили являются, решись 
они там повторить свои трюки. А в Москве им закон 
не писан?

И опять посыпались громкие предложения уже-
сточить наказания и даже приравнять управление 
автомобилем без прав к ношению оружия. Да не на-
до ничего ужесточать и приравнивать! Достаточно то-
го, чтобы все водители, без исключения, с мигалка-
ми или без, на «жигуле» или Ferrari были равны перед 
законом. А без этого самые совершенные приборы 
объективного контроля не будут объективными.

•ПО СЛЕДАМ ЧП•

Прямо на улице меня затор-

мозили судебные приставы. 

Сижу в их машине, слушаю и 

ничего не понимаю. Какие не-

оплаченные штрафы? Какое 

нарушение ПДД? За 14 лет, 

что вожу машину, провини-

лась лишь пару раз – давно и 

по мелочи. Приставы вежли-

во, но твердо объясняют: они 

только взыскивают штрафы 

со злостных неплательщиков, 

а за объяснениями пожалуйте 

в ГИБДД. Нарушение же, из-за 

которого весь сыр-бор, случи-

лось в сентябре 2014-го, боль-

ше года назад. Да, и как толь-

ко меня земля носит! В итоге 

отдаю деньги приставам (в 

противном случае вышло бы 

себе дороже) и еду в ГИБДД 

разбираться.

ЛЮДМИЛА БЕЗРУКОВА
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ

В 
райотделе к моим претен-

зиям отнеслись спокойно 

– чувствуется школа! Не 

встречали, говорят мне, 

еще водителей, которые бы 

признавали за собой вину. Но тут 

особый случай: нарушение, как 

сказали приставы, произошло 

больше года назад, а уведомле-

ния я не получила.

«А на наш сайт заглядывали? 

– спрашивает инспектор Поли-
на АЛЕКСАНДРОВА, забивает 

в компьютер данные моего авто 

и огорошивает: – О, да у вас тут 

не одно, а семь постановлений 

за превышение скорости! И все 

зафиксированы камерами виде-

онаблюдения. Говорите, ошибка? 

Езжайте в главное управление 

ГИБДД».

Еду. И узнаю много интерес-

ного. Центр автомобильной фо-

товидеофиксации был создан в 

Питере пять лет назад. Но полно-

ценно заработал он лишь с 2014-

го, с появлением на кольцевой 

дороге стационарных камер вы-

сокого разрешения. Возглавляет 

центр подполковник Дмитрий 
ВАСИЛЕНКО. Он согласился по-

беседовать с корреспондентом 

«Труда». Естественно, мой пер-

вый вопрос – про камеры: неужто 

они никогда не ошибаются?

«Бывает, лихачи заклеивают 

или замазывают грязью номе-

ра на авто, – признает Дмитрий 

Александрович. – При изучении 

видеозаписи можно принять еди-

ницу за семерку или шестерку за 

ноль (это из распространенных 

претензий к нам). Разбираемся, 

приглашаем водителя, и, уверяю 

вас, справедливость восторже-

ствует. А данные на тех, кто за-

крывает номера, мы отправляем 

в ДПС – их вылавливают и штра-

фуют».

По словам Василенко, еже-

дневно от водителей поступает 

50–70 жалоб на автофиксацию, и 

чуть ли не половина из них связа-

на с обычной житейской ситуаци-

ей: машина продана без снятия 

номеров, а ее бывший хозяин 

теперь доказывает, что это не он 

накосячил на дороге, а новый 

владелец. Переоформление со-

ответствующих документов воз-

ложено на нового собственника, а 

тот с этим не спешит... Сотрудни-

ки центра завели в соцсетях блог, 

чтобы объяснять водителям те 

или иные «дорожные моменты» 

и самим учитывать «глас народа».

Все это, конечно, здорово, но я 

сюда приехала со своей конкрет-

ной бедой. Пытаюсь выяснить, 

как я попала в «злостные». За 

один лишь сентябрь якобы пять 

раз нарушила скоростной режим 

на одном и том же участке, где, 

кстати, про видеокамеры – ни 

полслова! И скорость составляла 

82–83 км/ч. То есть нарушение 

незначительное...

«Вообще-то устанавливать 

дорожные знаки – обязанность 

собственника дорог, в нашем 

случае – горадминистрации. К 

тому же в ПДД нет понятия «не-

значительное нарушение», – па-

рирует мои доводы Василенко. 

– Допустимая максимальная 

скорость движения в Петербурге 

установлена не дорожными зна-

ками, а правилами: 60 км/ч. Это 

аксиома, не требующая никаких 

табличек. Другое дело, если бы вы 

нарушили скоростной режим на 

трассе с разрешенной скоростью 

от 80 км/ч и выше, где были бы 

нужные знаки, а табличка «ве-

дется видеонаблюдение» при 

этом отсутствовала. Тогда смело 

подавайте в суд и выигрывайте 

процесс, как это сделал недавно 

водитель в Перми».

Следующий вопрос тоже оче-

виден: постановление о наказа-

нии принято, а соответствую-

щего извещения и квитанции к 

оплате нет. Как водителю узнать, 

что он проштрафился? Если бы 

год назад я получила сигнал о 

штрафе, других нарушений у 

меня бы точно не было. Ну не 

враг же я себе! Но и здесь глава 

центра непреклонен: «Вам было 

отправлено заказное письмо. 

Не дошло? Претензии – к «Почте 

России». Мы действуем согласно 

разъяснениям Верховного суда, 

установившим, что, не получив 

письмо, вы от получения укло-

нились. И через 10 дней после его 

возвращения к отправителю (то 

есть в наш центр) постановление 

о наказании вступает в силу. В 

конце концов, есть интернет-сайт 

госуслуг, созданный специально 

для того, чтобы не попадать в та-

кую ситуацию...»

Вот чем точно выигрышна 

фотофиксация, так это непод-

купностью. Никакие знакомства 

и связи нарушителям не помогут. 

Все материалы на участников 

дорожного движения автомати-

чески поступают в профильный 

центр в течение пяти минут после 

нарушения ПДД. Три дня дается 

на то, чтобы специалисты центра 

сверили данные на автомобили и 

их владельцев с базой и приняли 

решение о наказании. Делается 

это одним нажатием кнопки на 

компьютере. Стереть, убедили 

меня, невозможно.

Ну что ж, спасибо за разъяс-

нения. Не сказать, что они меня 

вдохновили, но давайте попы-

таемся за моими личными во-

дительскими неприятностями 

увидеть нечто большее. Снача-

ла – статистика, представленная 

мне в центре. По итогам 2014 года 

(напомню: с начала полноценной 

работы в Питере Центра автомо-

бильной фотовидеофиксации) 

количество ДТП со смертель-

ным исходом из-за нарушений 

скоростного режима снизилось в 

городе на треть, а в целом число 

ДТП сократилось на 60%. Раньше 

количество грубых нарушений 

с превышением скорости более 

чем на 40 км/ч составляло 60% 

всех аварий, сейчас – только 

11%. Такие цифры убеждают: 

видеокамеры дисциплинируют 

водителей.

И все же: если цель наказания 

за превышение скорости – приу-

чить водителя соблюдать ПДД, то 

и информировать его о наруше-

нии надо надежно и своевремен-

но. Иначе получается какой-то 

необъявленный террор. Из семи 

выписанных мне штрафов пять 

– сентябрьские, фиксируют пре-

вышение скорости на небольшом 

участке набережной Обводного 

канала. Там легковушки, автобу-

сы и даже грузовики несутся под 

100 км/ч. Получается, и штрафы 

льются рекой. Так, может, на то 

и рассчитано? Т

Кошки-мышки на дороге
Камеры видеофиксации: гроза лихачей или «честное средство по отъему денег у населения»?

Вот как выглядел пруд в Загорянском еще не очень давно... А такое печальное зрелище являет собой этот пруд сегодня.

3 млн 
кубометров в сутки составляет 
отбор воды в Московском регионе

В Уфе прошел первый Между-
народный форум «Малый 
бизнес регионов стран – 
участниц ШОС И БРИКС». Это 
событие – свидетельство все 
более оживляющегося диа-
лога, начатого летом в Уфе 
на саммитах лидеров этих 
стран. И важный шаг к эко-
номической интеграции. На 
форум приехали 1,5 тысячи 
участников из 51 региона 
России и 18 стран мира, 
включая Китай, Бразилию, 
Индию, ЮАР, Великобрита-
нию, Канаду, Турцию, Италию, 
Сербию... Явный интерес эта 
встреча вызвала и у пред-
принимателей Европы. А гла-
ва представительной делега-
ции из Италии Максимилиан 
Панеро выступил с яркой 
речью, призывая Россию, За-
пад и страны ШОС и БРИКС 
отказаться от взаимных кон-
трмер и открыть свои рынки 
друг для друга. 

В ходе дискуссий и кру-
глых столов обсуждались 
проблемы привлечения 
инвестиций, развития меж-
региональных бизнес-про-
ектов, создания условий для 
развития малого и среднего 

предпринимательства. Ра-
ботала бесплатная «ярмарка 
контактов», была развернута 
выставка предложений. 
Предприниматели и пред-
ставители регионов, изучив 
опыт друг друга и возможно-
сти расширения взаимного 
бизнеса, изложили свое ви-
дение в итоговой резолюции, 
которую отправили в прави-
тельство России с предло-
жением принять решения по 
снятию барьеров, мешающих 
малому бизнесу. Т

ГУЛЬЧАЧАК ХАННАНОВА

УФА

ХРОНИКИ

Уфа вновь 

собрала гостей

Ф
О

ТО
ГР

А
Ф

И
И

 И
З

 О
ТК

Р
Ы

ТЫ
Х

 И
С

ТО
Ч

Н
И

К
О

В

Ф
О

ТО
ГР

А
Ф

И
И

 А
В

ТО
Р

А



6 | ГЕРОЙ ТРУДА ТРУД | 23 октября | 2015 | www.trud.ru

Первая сотня самолетов Sukhoi Superjet 100
собрана в Комсомольске-на-Амуре, где находится филиал АО «Гражданские самолеты Сухого»

Банк ВТБ начал изымать у «Трансаэро»
находящиеся в лизинге авиакомпании гражданские лайнеры

•ДАТА•

Мало кому удается сохра-

нить бодрость, ясный ум и 

желание творить на рубеже 

90-летия. У выдающегося 

авиаконструктора, академи-

ка и дважды Героя Соцтруда 

Генриха Новожилова это 

получилось. Создатель мно-

гих знаменитых советских 

пассажирских и транспорт-

ных самолетов семейства 

«Ил» каждое утро приходит 

в здание на Ленинградском 

проспекте, где располагается 

«Авиационный комплекс им 

С.В. Ильюшина». Он 35 лет 

возглавлял знаменитое КБ, а 

сегодня занимает скромный 

кабинет с табличкой «Глав-

ный советник генерального 

конструктора». Эти советы 

дорогого стоят, потому что 

нет более авторитетного 

человека среди российских 

авиаконструкторов. Во втор-

ник, когда юбиляр будет при-

нимать поздравления коллег 

и давать интервью перед 

телекамерами, здесь будет 

не протолкнуться. 

АНАТОЛИЙ ЖУРИН

А 
накануне Генрих Ва-

сильевич принял в 

своем кабинете корре-

спондента «Труда». За 

столом, над которым 

красовались макеты се-

ребристых машин, 

создатель знаменитых лай-

неров открыл свой секрет успе-

ха и творческого 

долголетия. Ока-

зывается, все просто: надо иметь 

мечту и, что бы ни случилось, не 

изменять ей в течение жизни. А 

он мечтал о небе. 

– Я в школе очень хотел стать 

военным летчиком, как и многие 

мои сверстники, – вспоминает 

Новожилов. – Но не сложилось: 

не прошел комиссию по здоро-

вью. Пришлось выбирать другой 

путь. В 1948 году я уже с дипло-

мом МАИ переступил порог ОКБ, 

чей Ил-2 наводил ужас на гитле-

ровцев. Это была судьба. Хотя 

тогда, конечно, еще не знал, что 

создавать мне придется не штур-

мовики и истребители, а само-

леты для гражданской авиации. 

– Генрих Васильевич, однаж-
ды вы обронили фразу, что 
конструктор живет по особым 
законам: тело может быть где 
угодно, а голова всегда в рабо-
чем кабинете. 
– Мой учитель Сергей Влади-

мирович Ильюшин говорил: 

«Ребята, вы ничего путного не 

добьетесь, если работаете толь-

ко от звонка до звонка». А еще 

вспоминал, как знаменитому 

авиаконструктору Олегу Анто-

нову однажды приснилась деталь 

стабилизатора. И он прямо ночью 

бросился к чертежному столу 

и начертил деталь, над которой 

ломали голову сотрудники КБ. 

– Кстати, как складывается ваш 
рабочий день в столь почтен-
ном возрасте?
– Так же, как и десять или двад-

цать лет назад. Поднимаюсь без 

двадцати восемь, завтракаю 

и отправляюсь на службу. Там 

общение с коллегами, решение 

насущных вопросов, непосред-

ственное исполнение обязан-

ностей советника – подготовка 

писем и рекомендаций. А еще 

масса общественных дел. Я дей-

ствительный член Российской 

академии наук, президент Акаде-

мии авиации и воздухоплавания, 

участвую в Клубе авиастроите-

лей – есть такая организация. 

В общем, скучать не приходит-

ся. Если вдруг приходится уйти 

раньше, не покидает чувство, что 

чего-то не доделал. 

– К вашим рекомендациям и со-
ветам прислушиваются?
– Слава богу, да. После моих заме-

чаний и предложений конструк-

тивное обсуждение обязательно 

имеет место. Вот недавно разра-

ботал рекомендации по новой 

машине Ил-96-400Т. И еще по 

самолету Ил-86, он на нижней 

палубе сможет перевозить до 

батальона.

– Это все заказы для Минобо-
роны. А как самолеты для граж-
данской авиации? Есть вообще 
надежда, что они сегодня кому-
нибудь понадобятся?
– Приходится только гадать, есть 

ли сейчас желание возрождать 

отечественный авиапром. Хотя 

разговоры об импортозамеще-

нии очень даже популярны. 

Но пока перевозчики не горят 

желанием заказывать россий-

ские пассажирские самолеты, 

за исключением «Суперджета». 

Ни хорошо зарекомендовавшее 

себя семейство Ту-204/214, ни 

Ил-96, ни Ил-114, ни Ил-103. Но 

надежда, как известно, умирает 

последней. 

– Когда в «Аэрофлоте», несмо-
тря на протесты экипажей, вы-
водили из эксплуатации семь 
Ил-96, руководство утвержда-
ло, что лайнеры не оправдыва-
ют себя экономически.
– Их просто использовали на ко-

ротких, невыгодных и вообще не-

свойственных для этих машин 

маршрутах. А по месячному на-

лету они не уступали никаким за-

рубежным лайнерам. Но вообще 

трагедия наших самолетов коре-

нится в лихих 90-х, когда из-за 

финансовых трудностей не было 

даже опытной машины, на кото-

рой доводят серию до необходи-

мых кондиций. Хотя тогдашний 

глава «Аэрофлота» Валерий Оку-

лов мне говорил, что Ил-96 – по-

разительная машина. Она име-

ет первую категорию посадки 

ИКАО, то есть может садиться 

на автомате и еще так 80 метров 

бежать по ВПП. А сейчас ситуа-

ция такая, что дать новую жизнь 

этому лайнеру может только во-

левое решение сверху. Слишком 

много упущено времени.

– Бывший премьер Евгений 
Примаков назвал вас челове-
ком, имеющим «не подвер-
женное колебаниям личное 
отношение к прошлому и на-
стоящему», понимающим, «что 
без памяти о бывшей стране 
не может быть будущего». Это 
так?
– Евгений Максимович был моим 

большим другом и, конечно, 

знал, что говорил. Несмотря на 

то что во многих СМИ старшее 

поколение еще называют «со-

вками», к народу возвращается 

историческая память. Не буду 

вступать в спор, который навер-

няка проиграю, но во времена 

СССР считалось само собой раз-

умеющимся, что зарплату надо 

зарабатывать. А такой алчности, 

такого психоза по поводу шаль-

ных денег не было никогда.

Я был типичным представи-

телем номенклатуры – член ЦК 

КПСС, делегат съездов. И что 

в итоге имел? Возможность 

трудиться не 

покладая рук. По служебной ли-

нии мне доводилось общаться с 

десятками областных руководи-

телей. Никогда и нигде я не видел 

показушной роскоши, которая 

просто режет глаз дворцами на 

Николиной Горе или в Барвихе. 

А кому мешали пионеры, комсо-

мол? Из них вышел цвет страны: 

изобретатели, космонавты, лет-

чики-испытатели...

– Случались в жизни собы-
тия, резко изменившие вашу 
судьбу?
– Однажды резко изменило судь-

бу исходившее от Ильюшина 

предложение возглавить парт-

организацию ОКБ. К счастью, 

сам же генеральный, чтобы я на 

партработе не потерял професси-

ональную форму, регулярно при-

глашал меня на все технические 

совещания. Поэтому я особенно 

не удивился, когда в сентябре 

1958 года он назначил меня за-

мом главного конструктора по 

Ил-18. Это был новый горизонт, 

и опыт приходилось набирать 

по ходу. Я на всю жизнь полю-

бил эту машину еще и потому, 

что она успешно трудится и до 

сих пор, на ее базе сделаны 

противолодочный Ил-38, само-

лет-разведчик Ил-20, Мясищев 

на его базе создал Ил-22. А еще 

недавние разработки – самолет 

Ил-38 – для индусов модифика-

ции «Морской змей», а для наших 

ВВС – «Новелла». 

– Перед юбилеем принято под-
водить промежуточные итоги...

– Вы хотите спросить, что я 

сделал особенного? Отвечаю: 

Ильюшин возглавлял ОКБ 37 

лет, Новожилов– 35. Для меня 

как преемника самым важным 

было сохранить высокую рабо-

тоспособность коллектива. Хотя 

понимал, что никоим образом не 

должен слепо следовать стилю 

учителя. Всегда считал, что ге-

неральным конструктором 

должен быть 

человек, уже создавший нечто 

свое, особенное. Но мы даже 

смену поколений проводили 

предельно бережно, постепенно 

меняли структуру управления. 

– То есть традиции берегли, не 
рубили с плеча?
– Ни в коем случае! Сохранили 

даже традицию, над которой 

конкуренты иронизировали. 

ОКБ было создано 13 сентября 

1933 года, но ни Ильюшин, ни 

я никогда 13 числа не подписы-

вали полетный лист на новую 

машину. А сама эта церемония 

совершалась на капоте черной 

«Волги». Так было с Ил-18, потом с 

Ил-76, Ил-86, Ил-96, Ил-114 и дру-

гими машинами. Такой свое-

образный символ веры в удачу. 

– Семья всегда была вашим на-
дежным тылом?
– В своей личной жизни я всем 

обязан двум женщинам – матери 

Ираиде Ивановне и супруге Люд-

миле Ивановне. Это счастье, ког-

да ты с радостью идешь домой. 

Причем никогда не слышишь 

упреков за как всегда позднее 

возвращение с работы. 

Еще я очень рад, что сын по-

шел по моим стопам. Некоторое 

время он трудился на американ-

ской фирме «Пратт энд Уитни», 

прошел хорошую школу марке-

тинга, сейчас работает в ЦАГИ. 

Большим начальником не стал, 

но ни я, ни он сам перед собой 

такой задачи не ставили. Так что 

сейчас вся надежда на пятилет-

нюю внучку Машу. Она пока 

учится пению в музыкальной 

школе, но, может быть, с возрас-

том даст себя знать наследствен-

ная конструкторская жилка? 

– Вы можете себя считать счаст-
ливым человеком?
– Счастье – понятие многомер-

ное. Но для мужчины особенно 

важно заниматься любимым 

делом и работать среди едино-

мышленников, которые тебя по-

нимают. Мне кажется, что за без 

малого 70 лет службы в ОКБ я не 

подводил коллектив, а он всегда 

поддерживал меня. Ну и, конеч-

но, семья, которая всегда разде-

ляла мои успехи и неудачи...

– За плечами долгая и богатая 
событиями жизнь, которой 
наверняка завидуют многие. 
У вас, наверное, есть рецепт 
сохранения бодрости и долго-
летия?
– Лет шестьдесят назад я ди-

карем отдыхал в Гаграх, где 

познакомился со знаменитым 

авиаконструктором Алексан-

дром Сергеевичем Яковлевым 

и не менее знаменитым созда-

телем двигателей Александром 

Александровичем Микулиным. 

Каждый день они сражались на 

корте, как заправские мастера. 

Так вот Микулин, будучи уже 

тогда в солидном возрасте, все-

рьез интересовался проблемой 

продления жизни. Однажды 

после игры он поделился сво-

ей теорией. Сказал, что тело 

человека представляет собой 

электролитический конденса-

тор, так как по нему циркулирует 

электролит – кровь. Кости, орга-

ны, кожа – это все оболочка. В 

результате циркуляции крови 

скапливается электростатиче-

ский заряд. Раньше люди ходили 

босиком, и этот заряд стекал в 

землю. А городскому жителю, 

считал Микулин, для разрядки 

надо «заземляться», скажем, на 

батарею центрального отопле-

ния. Открою вам секрет, что я 

это периодически делаю. И ниче-

го – как видите, дожил до 90 лет.

– Недавно в прессе сообщили, 
что французы намерены соз-
дать новый «конкорд», способ-
ный преодолеть расстояние от 
Лондона до Нью-Йорка всего за 
час. Что вы об этом думаете?
– Вся история авиации – это по-

стоянная борьба за скорость, 

дальность, высоту. При этом 

приоритет отдаетс я скоро-

сти. Военная авиация летает 

на сверхзвуке, ведется работа 

и над достижением гиперзвука. 

И я абсолютно уверен, что сверх-

звуковые и гиперзвуковые пасса-

жирские лайнеры обязательно 

появятся.

– У них или все-таки у нас тоже?
– Сегодня я не знаю, что вам на 

это ответить. Хотя в ЦАГИ ра-

ботают над гиперзвуком и, на-

деюсь, сверхзвуковые граждан-

ские самолеты все же появятся. 

Очень плотно сверхзвуковыми 

бизнес-самолетами, правда, за 

рубежом, в свое время занимался 

авиаконструктор Михаил Петро-

вич Симонов. Какие-то резуль-

таты даже экспонировались на 

выставках, но дело не продвину-

лось. Между тем сегодня многие 

бизнесмены заявляют, что обе-

щают при появлении летатель-

ных аппаратов на сверхзвуке за 

ценой не постоять. 

Но вообще эту тему я бы сфор-

мулировал так: спрос на скорость 

транспортировки пассажира, 

особенно на дальние расстоя-

ния, имеется. А потому конку-

ренция конструкторской мысли 

и конструкторских школ в этом 

направлении будет только нарас-

тать. Вся проблема в обеспечении 

при этом приемлемой стоимости 

полета. Проекты сверхзвуковых 

Ту-144 и «конкорда» оказались 

для своего времени слишком 

затратны. Но я уверен, что на-

ступят другие времена и они 

возродятся уже на новом витке 

технического прогресса. Т

Скорость, дальность, высота
На крыльях мечты создатель знаменитых «Илов» Генрих Новожилов долетел до 90 лет

Под руководством и при 
непосредственном участии 
генерального конструктора 
ОКБ им. Ильюшина Генриха 
Новожилова были созданы 
Ил-18, Ил-62, первый 
реактивный грузовой Ил-76, 
первый советский аэробус 
Ил-86, широкофюзеляжный 
межконтинентальный Ил-96-300

1   Генрих Новожилов каждый 

день на работе – 30 лет назад...

2   ...и сегодня тоже.

3  За штурвалом одного из своих 

самолетов – Ил-103.
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Под давлением ФНПР восстановлены страховые принципы
формирования внебюджетных социальных фондов, воссоздано Министерство труда, которое во многих 

случаях прислушивается к инициативам профсоюзов

•ИЗ ПЕРВЫХ РУК•

Осенью 2015 года российские проф-

союзы отмечают две знаменательные 

даты: 110 лет со дня оформления 

легального профсоюзного движения 

в России и 25 лет со дня образования 

Федерации независимых профсоюзов 

России. Лидер национального проф-

центра Михаил Шмаков поделился 

своим видением истории российского 

профдвижения, итогами деятельности 

ФНПР и перспективными направлени-

ями работы в сложной социально-эко-

номической ситуации.

АЛЕКСЕЙ ПОЗДНЯКОВ

М
ихаил Викторович, чего достиг-
ла ФНПР за четверть века своего 
существования и что для россий-
ских профсоюзов означает исто-
рический путь длиною 110 лет?

– Действительно, Федерация независимых 

профсоюзов России в своей деятельности 

всегда опирается на исторический опыт 

профсоюзного движения. Ведь противо-

речия между трудом и капиталом никуда 

не ушли, они лишь меняют свои формы, 

и наше отношение к началу организован-

ного рабочего движения, 110-летней исто-

рии профсоюзов России – это не просто 

дань уважения к «делам давно минувших 

дней», это прежде всего повод для выра-

ботки стратегии и тактики современных 

профсоюзов.

Одним из основных требований россий-

ского пролетариата было завоевание демо-

кратических свобод, в том числе права на 

свои профессиональные объединения. На 

рубеже XIX–XX веков из малочисленных 

и разрозненных объединений трудящих-

ся, создаваемых в ходе стачечного движе-

ния, и вырастали первые профсоюзы. Из-

данный под воздействием революционной 

атмосферы царский Манифест 1905 года 

провозглашал свободу собраний и союзов, 

что позволило начать легальную деятель-

ность первым профсоюзам.

С 24 сентября по 7 октября 1905 года 

в Москве прошла I Всероссийская конфе-

ренция профессиональных союзов. В ее 

работе приняли участие представители 

московских профсоюзов, а также профсо-

юзов Санкт-Петербурга, Нижнего Нов-

города и других городов. Конференция, 

образовав межсоюзную организацию 

профессиональных союзов, Центральное 

бюро профессиональных союзов, положи-

ла начало становлению организованного 

профсоюзного движения в России.

В годы советской власти профсоюзы 

играли важную роль в ликвидации без-

работицы и неграмотности, в обеспечении 

продовольствием и топливом рабочих и их 

семей. Профсоюзы фактически выполняли 

функции социальной защиты наемных 

работников, которые им тогда делегиро-

вало государство.

В самые тяжелые времена гражданской 

войны и разрухи, коллективизации и ин-

дустриализации страны, фашистского 

нашествия и послевоенного восстанов-

ления народного хозяйства профсоюзные 

организации были практически един-

ственными очагами производственной 

демократии, рабочей солидарности и взаи-

мопомощи, четко выполняя свои основные 

функции: защитную, представительскую, 

самоуправленческую, контрольную.

Все 110 лет своего существования ни 

на год, ни на день, ни на час профсоюзы 

не утрачивали характера самодеятельной 

общественной организации, стояли на 

страже законных прав и интересов чело-

века труда.

В СССР не было российской республи-

канской профсоюзной организации, како-

вые существовали в других республиках. 

Эту функцию выполнял единый союзный 

орган – ВЦСПС. Естественно, что те про-

цессы, которые шли в стране на рубеже 

80-х и 90-х годов XX века, поставили задачу 

создания национального профцентра.

Сегодня Федерация независимых 

проф союзов России является самым 

крупным объединением трудящихся 

России и объединяет 47 общероссий-

ских профсоюзов и 80 территориальных 

объединений организаций профсоюзов. 

В профсоюзах, входящих в ФНПР, состоит 

более 20 млн членов – около 95% всех 

членов профсоюзов в России. Своими 

действиями мы заставили власти пере-

смотреть свое отношение к справедли-

вым требованиям профсоюзов, перей-

ти от их фактического игнорирования 

на позиции конструктивного диалога. 

Руководство страны существенно скор-

ректировало свою риторику и реальное 

отношение к профсоюзам.

– Ясно, что за 25 лет новейшей истории 
российскими профсоюзами сделано 

Между трудом и капиталом
110 лет назад профсоюзы вышли на борьбу. Лидер национального профцентра Михаил Шмаков рассказал «Труду» 
о сегодняшней деятельности ФНПР и видах на завтра

очень много. Но какие бы вы выдели-
ли основные вехи деятельности ФНПР?
– Если говорить о крупных достижени-

ях, то ФНПР была активным участником 

разработки проекта Конституции России 

и инициатором внесения в нее 7-й статьи, 

в соответствии с которой Россия провоз-

глашается социальным государством. 

ФНПР стояла у истоков принятия закона 

«О профсоюзах, их правах и гарантиях де-

ятельности», регламентирующего право-

вое поле деятельности профессиональных 

союзов в нашей стране.

Благодаря уверенной и последователь-

ной позиции ФНПР обществу удалось 

противостоять масштабным кризисным 

явлениям в экономике и социальной сфе-

ре. При нашем активном участии принят 

достойный Трудовой кодекс, благодаря 

которому у работников есть надежный ин-

струмент правовой защиты. Новый кодекс 

признан международными экспертами 

одним из лучших документов, регламен-

тирующих трудовое законодательство.

Правовые службы ФНПР и ее членских 

организаций постоянно участвуют в су-

дебных заседаниях, разрешающих тру-

довые споры и конфликты. Ежегодно рас-

сматривается 14–15 тысяч подобных дел, 

при этом в более чем 90% случаев решения 

выносятся в пользу работников. К тому 

же нам удалось заблокировать попытки 

работодателей серьезно ухудшить тру-

довое законодательство и не дать бизнесу 

возможности развязать руки для массовых 

увольнений.

Под давлением ФНПР восстановлены 

страховые принципы формирования вне-

бюджетных социальных фондов, воссозда-

но Министерство труда, которое во многих 

случаях прислушивается к инициативам 

профсоюзов, что позволяет нам отбивать 

атаки финансового блока правительства. 

Важно отметить и тот факт, что под дав-

лением профсоюзов Госдума приняла за-

конопроект, запрещающий заемный труд. 

Все эти годы мы активно укрепля-

ли институт социального партнерства. 

Практически на всех предприятиях, на 

которых действуют первичные органи-

зации профсоюзов, входящих в ФНПР, за-

ключены коллективные договоры. ФНПР 

играет ведущую роль в деятельности 

профсоюзной стороны Российской трех-

сторонней комиссии по регулированию 

социально-трудовых отношений. В рамках 

работы комиссии регулярно заключаются 

генеральные соглашения между общерос-

сийскими объединениями профсоюзов, 

общероссийскими объединениями рабо-

тодателей и правительством Российской 

Федерации. Последнее такое соглашение 

заключено на 2014–2016 годы.

ФНПР добилась принятия и таких, каза-

лось бы, мало заметных на первый взгляд, 

но очень важных для рядовых граждан 

решений, как запрет на увольнение отцов, 

единственных кормильцев в многодет-

ных семьях; дискриминация по возрасту 

при приеме на работу; ратификация Кон-

венции МОТ №173, дающей работникам 

приоритетное право на получение выплат 

при банкротстве предприятий; и многих 

других.

Программа Федерации независимых 

профсоюзов России «Достойный труд – ос-

нова благосостояния человека и развития 

страны», принятая IX съездом ФНПР в фев-

рале этого года, определила перспектив-

ные задачи федерации: это установление 

заработной платы в России на достойном 

уровне, обеспечение занятости и безопас-

ных условий труда, справедливых пенсий, 

соблюдение государственных социальных 

гарантий, создание условий для гармонич-

ного развития личности.

Между тем все мы видим, что в послед-

нее время представители крупного бизне-

са не оставляют попыток наступления на 

законные права трудящихся, а бюджетная 

и финансовая политика правительства 

страны в последние месяцы все более ори-

ентируется на ультралиберальные ценно-

сти, предполагающие сдерживание роста 

заработной платы и отказ от социальных 

гарантий.

Вот почему ни юбилей, ни прежние 

достижения отнюдь не дают нам права 

расслабляться.

– Давайте подробнее поговорим о сегод-
няшней ситуации и той роли, которую 
играет ФНПР в решении насущных со-
циально-экономических проблем.
– Сегодня российское государство и рос-

сийское общество переживают трудные 

времена. И по-прежнему основное бре-

мя экономического кризиса ложится на 

простых людей – работников и членов их 

семей. В условиях значительного роста 

инфляции, превысившей все прогнозные 

значения, произошло ощутимое сниже-

ние уровня и качества жизни населения 

страны. По уровню бедности работающего 

населения Россия откатилась на 6 лет на-

зад. Доля работников с заработной платой 

ниже прожиточного минимума трудоспо-

собного населения в 2015 году составила 

почти 12,5%.

При этом вместо проведения политики 

развития экономики, поддержки уровня 

жизни населения и активного стимули-

рования внутреннего спроса, в том числе 

за счет увеличения бюджетных расходов 

и повышения доходов населения, прави-

тельство принимает решения, ухудшаю-

щие социально-экономическую ситуацию 

в стране.

Назову лишь некоторые из непопуляр-

ных мер. Во-первых, сокращено финан-

сирование отраслей социальной сферы, 

отменена индексация заработной платы 

работников бюджетной сферы. Во-вторых, 

фактически приостановлено выполнение 

указов президента России в части повыше-

ния оплаты труда работников бюджетной 

сферы. В-третьих, продолжается коммер-

циализация образования, здравоохране-

ния, культуры, ухудшается качество важ-

нейших социальных услуг. В-четвертых, 

предлагается введение ограничений по 

выплате пенсий работающим пенсионе-

рам и повышение пенсионного возраста. 

И этот список можно продолжать...

Проводимая правительством Россий-

ской Федерации и Банком России эконо-

мическая политика противоречит не толь-

ко интересам трудящихся, но и интересам 

отечественных товаропроизводителей 

и в целом национальным интересам Рос-

сийской Федерации. Дороговизна и не-

доступность кредитов, резкие колебания 

курса рубля разрушают промышленность 

и предприятия среднего и малого бизнеса, 

порождают неуверенность у населения 

страны.

ФНПР видит главной антикризисной 

мерой, главным стимулом для роста про-

изводства товаров и услуг первой необхо-

димости внутри страны, основой для роста 

инвестиций, создания прочной базы для 

развития отечественного производства 

увеличение покупательной способности 

населения. С этой целью мы требуем от 

правительства РФ довести минимальный 

размер оплаты труда до величины про-

житочного минимума трудоспособного 

населения в срок до 2017 года, а также 

сохранить действующий механизм ин-

дексации пенсий, пособий, социальных 

выплат – по реальной инфляции.

Профсоюзы выступают за безусловное 

выполнение указов президента Россий-

ской Федерации в части повышения за-

работной платы отдельных категорий 

работников бюджетного сектора, не допу-

ская искусственного занижения целевых 

показателей по заработной плате и махи-

наций с методиками подсчета средней 

заработной платы. Что касается пособия 

по безработице, то его нынешний размер 

представляет собой лицемерную насмеш-

ку над попавшим в трудное положение 

человеком. Размер пособия по безрабо-

тице должен быть достойным и соответ-

ствовать современным экономическим 

реалиям.

Миллионы россиян волнует невнятная 

позиция правительства РФ по пенсионным 

вопросам. ФНПР требует перестать кош-

марить людей угрозами прекратить вы-

платы пенсий работающим пенсионерам 

и постоянными вбросами о повышении 

пенсионного возраста. Не такие у наших 

граждан большие зарплаты и пенсии, да 

и средняя продолжительность жизни 

в России не настолько высока, чтобы при-

нимать такие решения.

– Нестабильная экономическая ситу-
ация не может не привести к росту со-
циальной напряженности в обществе. 
– Должен сказать, что только в первом по-

лугодии 2015-го наш профсоюзный мони-

торинговый центр «Трудовые конфликты» 

зарегистрировал 76 социально-трудовых 

конфликтов. За этот срок конфликтные 

ситуации возникли в 38 субъектах Рос-

сийской Федерации. Свердловская об-

ласть и Санкт-Петербург три года подряд 

входят в тройку субъектов с наибольшим 

количеством социально-трудовых кон-

фликтов.

Социально-трудовые конфликты за-

фиксированы нами во всех отраслях ре-

ального сектора экономики. Наибольшее 

количество отраслей конфликты охватили 

в Дальневосточном и Сибирском феде-

ральных округах. Наиболее территориаль-

но распространенными стали конфликты 

в отраслях обрабатывающей промышлен-

ности, транспорта и строительства. Впер-

вые за три года конфликтные ситуации 

зарегистрированы на предприятиях, ве-

дущих научно-исследовательские разра-

ботки, и в оборонной сфере.

Большая часть конфликтов произошла 

на крупных предприятиях численностью 

свыше 250 человек (79% всех конфликтов 

в социально-трудовой сфере). Существен-

но меньше – на средних предприятиях, 

численностью от 100 до 250 человек (11%). 

16% социально-трудовых конфликтов 

прошло в форме забастовок. В среднем 

в забастовки были вовлечены 20% ра-

ботников предприятий, на которых они 

были зарегистрированы, то есть бастовал 

каждый пятый.

Сразу замечу, что забастовка – это ско-

рее крайняя мера, к которой профсоюзы 

ФНПР прибегают только в том случае, если 

другие средства исчерпаны. Поэтому, на-

сколько это возможно, все трудовые споры 

и конфликты мы сначала пытаемся урегу-

лировать мирным путем. А эта ежеднев-

ная кропотливая работа не так заметна, 

как публичные акции протеста, широко 

освещаемые СМИ.

При этом надо подчеркнуть, что рос-

сийские профсоюзы никогда не относи-

лись к забастовке как к самоцели. Скорее 

наб людается другая крайность: до сих 

пор некоторые профсоюзные организа-

ции относятся к забастовке как к дей-

ствию, лежащему за гранью трудового 

законодательства. Кстати, по вполне 

понятным причинам в формировании 

такого взгляда принимают активнейшее 

участие работодатели и власти. Хотя все 

стороны социального партнерства пре-

красно понимают, что коллективный 

отказ от работы существенной части 

трудового коллектива является хотя 

и жестким, но совершенно легальным 

актом.

С 2008 года Федерация независимых 

профсоюзов России включилась в глобаль-

ную международную кампанию: Всемир-

ный день действий «За достойный труд!» 

7 октября. Перед лицом неприкрытого на-

ступления на права трудящихся во всем 

мире российское и международное проф-

союзное движение демонстрируют соли-

дарность и сплоченность своих действий. 

В нынешнем году мы также поддержали 

решение Международной конфедерации 

профсоюзов (МКП) о проведении меро-

приятий в рамках Всемирного дня дей-

ствий «За достойный труд!».

ФНПР настойчиво требует от работода-

телей и государства отказаться от попыток 

проведения реформ в экономике за счет 

снижения уровня социально-трудовых 

прав и социальных гарантий работни-

ков и членов их семей. В подкрепление 

своей позиции 7 октября 2015 года мы 

активно провели Всероссийскую акцию 

«За достойный труд!». Она прошла в фор-

ме митингов и собраний в профсоюзных 

организациях по всем регионам страны 

под общим лозунгом «За справедливую 

бюджетную политику! Нет произволу 

финансистов!». В ходе коллективных дей-

ствий профсоюзы предъявили серьезные 

претензии Минфину и Центробанку за их 

неэффективную работу.

Словом, профсоюзы по-прежнему 

в гуще событий, связанных с защитой ин-

тересов граждан, наемных работников, 

прежде всего, конечно, членов профсою-

зов. Юбилей не дает права расслабляться. 

Мы подошли к своей знаменательной дате 

с тем, что можем не только отчитаться за 

свою работу, но и с новой энергией про-

должить борьбу за права человека труда. Т

47 
общероссийских профсоюзов 
и 80 территориальных объединений 
организаций профсоюзов входят 
сегодня в ФНПР
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«Всеобщая железнодорожная 

забастовка. Октябрь 1905 года». 

Фрагмент картины Георгия 

Савицкого.



8 | МОСКОВСКОЕ ОБОЗРЕНИЕ ТРУД | 23 октября | 2015 | www.trud.ru

На 7% предлагает повысить тарифы
на проезд в столичной подземке администрация Московского метрополитена

Средняя продолжительность
жизни москвичей достигла 77 лет, сообщил мэр Сергей Собянин
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Владимир Петросян
руководитель столичного 

департамента труда 

и социальной защиты 

населения города

– В Москве сегодня про-
живают 1,2 млн инвалидов, 
из них 35 тысяч – это дети-
инвалиды. Мы должны найти 
корень зла, откуда у нас идет 
рост количества детей-инва-
лидов. Каждый год их число 
прибавляется. Это комплекс-
ная межведомственная за-
дача, чтобы мы все вместе 
решали задачу профилактики 
инвалидности в Москве, про-
блему ранней диагностики 
инвалидности.

В октябре отмечается пятиле-
тие слаженной работы коман-
ды мэра. За это время она су-
мела наладить с горожанами 
тесное взаимодействие при 
решении наиболее значимых 
вопросов. Одним из инстру-
ментов, позволяющих москви-
чам держать руку на пульсе, 
является портал «Наш город», 
созданный в 2011 году. За 
это время его посетили  более 
семи миллионов человек, а 
в неделю на портал поступает 
около 22 тысяч сообщений, 
причем 80% вопросов решает-
ся в среднем за четыре дня.

Москва, являясь крупнейшим мегаполисом, за по-
следние пять лет стала еще и одним из самых ком-
фортных городов мира. О том, в каких направлениях 
велась работа, чтобы сделать город лучше, расска-
зал мэр Москвы Сергей Собянин, выступая на этой 
неделе в Мосгордуме. Подводя итоги пятилетки, гра-
доначальник напомнил о реализованных проектах, 
которые позволили провести преобразования во 
всех сферах жизни города. 

Новая команда изменила подход к транспорт-
ным проблемам, градостроительной политике, 
ЖКХ, дорожному строительству, образованию, 
з дравоохранению. Кроме того, появились 
и нформационные сервисы, позволяющие мо-
сквичам с амим участвовать в решении городских 
п роблем. 

Одним из приоритетных направлений на про-
тяжении пяти лет была транспортная проблема. 
И хотя скептики полагали, что Москва уже прошла 
точку невозврата («Глухие дорожные заторы – это 
навсегда»,  – утверждали они), градоначальник был 
не согласен с таким утверждением. «Я никогда не 
разделял это мнение», – отметил он. Тем более что 
многие европейские города переживали транспорт-
ный коллапс. 

«При Собянине началось не только масштабное 
возведение развязок, но и реализация мер по 
борьбе с пробками, – напомнил Павел ПОСПЕЛОВ, 
проректор МАДИ, – в том числе введение платных 
парковок и инновационных комплексов фотовидео-
фиксации. Это во многом снизило плотность дорож-
ного движения». «Новые развязки позволяют более 
эффективно пользоваться личными автомобиля-
ми», – отметил гендиректор Центра политического 
анализа Павел Данилин. Причем, как он отмечает, 
«транспортная инфраструктура в столице возводит-
ся рекордными темпами». 

До 2011 года «столица отставала от многих 
р егионов по преобразованиям в системе здраво-
охранения», – напомнил директор Центра поли-
тики в сфере здравоохранения НИУ ВШЭ Сергей 

Ш ИШКИН. Модернизация столичного здравоохра-
нения позволяет сейчас городским больницам по 
профессионализму медперсонала, комфорту, насы-
щенности современным оборудованием и оператив-
ности предоставления медпомощи конкурировать с 
европейскими клиниками. 

Как отмечают эксперты, мэр сдержал свои пред-
выборные обещания. «С его приходом город силь-
но изменился в лучшую сторону – стал не только 
более комфортным, но и безопасным», – заявил 
Олег ЦВЕТКОВ, председатель президиума обще-
российской общественной организации «Офицеры 
России». Т

НАДЕЖДА ИЛЮХИНА

ХРОНИКИ

Столица подводит 

итоги пятилетки

Э
ксперты отмечают, что 

для современных городов 

вообще характерны дина-

мичность и мобильность, 

которая обеспечивается 

доступной информацией и воз-

можностями онлайн-комму-

никаций. Чтобы идти в ногу со 

временем, необходимо учиты-

вать эти моменты в организации 

городского управления. Данные 

исследований говорят о том, что 

Москва – одна из мировых столиц 

по распространению интернета, 

и городские власти всячески спо-

собствуют этому. Они не только 

сами активнее выходят в Сеть, но 

и предоставляют гражданам все 

больше услуг онлайн.

По словам мэра Москвы Сергея 

Собянина, сегодня электронны-

ми услугами пользуется больше 

четырех миллионов человек, хотя 

еще год назад их было меньше 

в 12 раз. Городские информаци-

онные сервисы начали активно 

развивать всего несколько лет 

назад, поэтому , как отметил 

градоначальник, «это не просто 

успех – это прорыв». 

Он стал возможен благодаря 

внедрению наиболее передовых 

информационных технологий – 

согласно исследованию междуна-

родной компании Frost&Sullivan, 

Москва «по оснащению наибо-

лее передовыми ИКТ» входит 

в десятку городов. Кстати, по 

объему трафика город занимает 

четвертое место, пропуская впе-

ред лишь Франкфурт-на-Майне, 

Амстердам и Лондон.

Современные информацион-

ные технологии помогают не 

только контролировать, к приме-

ру, передвижение коммунальной 

техники, но и обеспечивать без-

опасность в городе. В 2011 году 

было принято решение о пере-

воде системы видеонаблюдения 

на сервисную модель с полным 

техническим обновлением, а в 

2012 году на базе Единого центра 

хранения и обработки данных 

была создана система городско-

го видеонаблюдения. На сегод-

няшний день к этому центру под-

ключено более 140 тысяч камер 

видеонаблюдения в подъездах, 

во дворах, школах и в магазинах. 

Кроме того, удобные сервисы 

появились во всех сферах – от 

здравоохранения, образова-

ния, ЖКХ до помощи бизнесу. 

Например, с помощью портала 

«Открытые данные» горожане 

могут получить максимально 

Современные технологии для горожан
Электронными услугами пользуется каждый третий москвич

За партой все равны
•ШКОЛА•

На прошедшем в столице 

Первом съезде московских 

семей, воспитывающих де-

тей-инвалидов, родители и 

представители власти обсу-

дили мероприятия, которые 

позволят таким семьям чув-

ствовать себя максимально 

комфортно в мегаполисе.

ОЛЕСЯ САВИНА

«Люди давно ждали прямого и от-

крытого диалога с властью, – рас-

сказала «Труду» одна из органи-

заторов съезда Юлия КАМАЛ, 

председатель совета Московской 

городской ассоциации родите-

лей детей-инвалидов. – В работе 

мероприятия участвовало бо-

лее 1,5 тысячи человек. Среди 

них были не только родители, 

воспитывающие детей-инвали-

дов, а также люди, работающие 

с такими семьями, но и пред-

ставители законодательной 

и исполнительной власти. В по-

следние годы работа родителей 

ведется очень активно. И самое 

главное: власти слышат многие 

наши предложения и готовы их 

предметно обсуждать. Хорошо, 

что обе стороны поняли: диалог 

возможен. Нам важно сделать 

образование, здравоохранение, 

социальные услуги для наших се-

мей максимально комфортными 

и максимально продуктивными». 

Одна из болезненных тем, ко-

торая обсуждалась на съезде, ка-

салась предоставления санатор-

но-курортного лечения семьям 

с детьми, имеющими проблемы 

со здоровьем. По словам Камал, 

проблема в том, что в стране не-

достаточно приспособленных 

здравниц для отдыха детей-инва-

лидов, а те, которые присутству-

ют на рынке, не всегда заинтере-

сованы в работе с этой категорией 

отдыхающих. Например, в этом 

году на одного спинального боль-

ного средняя стоимость прожива-

ния в черноморских здравницах 

составляла 1,6 тысячи рублей 

в сутки, а для всех остальных 

льготников – 1028 рублей. «Низ-

кая федеральная закупочная цена 

контракта – чуть больше одной 

тысячи рублей, ни одна здрав-

ница на таких условиях не хочет 

выходить на конкурс», – приводит 

данные Юлия Игоревна. И заме-

чает, что «город в этих условиях 

делает многое: отсутствие санку-

ров компенсирует реабилитаци-

онными выездными услугами». 

В том числе и на Черном море: 

в этом году многие семьи с деть-

ми-инвалидами имели возмож-

ность отдохнуть в Крыму.

Другая не менее важная тема, 

которая тревожит родителей, – 

это образование. Исследования 

доказывают, что на детей с огра-

ниченными возможностями 

здоровья благотворно влияет 

возможность учиться в обычных 

школах, однако для этого им не-

обходимо создать условия. Систе-

ма инклюзивного образования 

помогает таким ребятам социа-

лизироваться через общение со 

сверстниками. По мнению экс-

пертов, такой подход влияет и на 

здоровых детей, помогая и под-

держивая ребят-инвалидов: дети 

учатся чуткости, человечности, 

отзывчивости.

«Мы активно сотрудничаем 

с департаментом образования, 

и очень многое уже сделано, – от-

метила Юлия Камал. – В частно-

сти, введены пилотные проекты 

«Инклюзивная молекула» по ор-

ганизации ресурсной школы, ре-

сурсного класса, которые делают 

инклюзию реальной для самых 

тяжелых патологий, в том числе 

с расстройством аутистического 

спектра».

Ресурсные классы уже открыты 

в школах №№1447, 1465, 2009, 285 

и других, а к №2095 («Покровский 

квартал») присоединена школа 

надомного обучения. По словам 

Камал, очень показательна школа 

№285 в Южном Медведково, в ко-

торой ресурсный класс открыли в 

этом году буквально за несколько 

дней до начала учебного года.

Проект «Инклюзивная молеку-

ла» реализуется при поддержке 

руководителя столичного депар-

тамента образования Исаака Ка-

лины. Причем решение о целевом 

финансировании образователь-

ных учреждений, где открылись 

ресурсные классы, удалось полу-

чить за максимально короткие 

сроки. По словам попечителя 

фонда «Выход» Ирины МЕГЛИН-
СКОЙ, «ресурсные классы обя-

зательно докажут свою эффек-

тивность и станут привычным 

компонентом набора образо-

вательных услуг в московских 

школах». «Хотелось бы, чтобы 

следующим шагом стало появ-

ление ресурсных групп в детских 

садах», – отметила она. Т

•СРЕДА ОБИТАНИЯ•

Привычным делом для горожан стала запись к врачу или 

оформление, например, путевки в лагерь отдыха для ребенка 

через сервис госуслуг. Каждый месяц на портал городских 

услуг Москвы поступает около восьми миллионов обращений, 

а всего с 2011 по 2014 год было обработано более 120 милли-

онов заявок. Развитие онлайн-ресурсов – это одно из приори-

тетных направлений столичной власти. Благодаря таким про-

ектам, реализованным командой мэра Москвы за последние 

пять лет, удалось не только наладить обратную связь с жителя-

ми и сделать прозрачным городское управление, но и повысить 

качество жизни москвичей.

ОЛЬГА ГРИГОРЬЕВА

96 тысяч 
человек участвовали в обсуждении семи городских 
проектов на «Активном гражданине» в 2014–2015 го-
дах, они высказали более 50 тысяч предложений

полную информацию о социаль-

ных учреждениях, расположен-

ных как на территории района, 

так и всего города. Через интер-

нет предприниматели могут 

заказать экспертизу или градо-

строительный план земельного 

участка. «Главное – это полная 

прозрачность и колоссальная 

экономия времени для инвесто-

ров и застройщиков», – подчерки-

вает руководитель департамента 

строительства Москвы Марат 

Хуснуллин. 

В образовании также сегодня 

не обойтись без информационных 

технологий – там реализуется 

масштабный проект «Школа но-

вых технологий». Он способствует 

обеспечению образовательных 

организаций услугами связи, 

в том числе высокоскоростным 

интернетом, которые помогут 

внедрить систему Единого обще-

городского электронного днев-

ника и журнала, разработать ве-

домственные информационные 

системы и другие программы. 

Современные технологии 

дали возможность москвичам 

участвовать в городском управ-

лении и напрямую обращаться 

к первым лицам. Система город-

ских референдумов «Активный 

гражданин», которая не имеет 

прямых аналогов в мире, была 

запущена в 2014 году. И всего 

на портале зарегистрированы 

более одного миллиона москви-

чей, а в каждом общегородском 

голосовании принимают участие 

сотни  тысяч человек. По итогам 

референдумов были выбраны 

дизайны новых станций метро, 

запущены новые маршруты го-

родского транспорта, оценива-

лось качество оказания медицин-

ских услуг, а также обсуждались 

многие другие важные для города 

вопросы. 

За успехи в развитии ИКТ 

столица в прошлом году была 

признана лучшим городом в об-

ласти развития государствен-

ных сервисов для населения на 

международном форуме в Дубае. 

Специалисты отметили тогда эф-

фективность и оперативность 

популярных городских сервисов 

«Активный гражданин» и «Наш 

город». Т
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Владимир Федосеев впервые продирижирует спектаклями ГАБТа.
Дебют маэстро в Большом театре состоится, несмотря на проблемы со здоровьем, о которых сообщили 

в пресс-службе театра, но переносится с 28 октября на 8 января. Премьеру «Иоланты» проведет Антон Гришанин

До и после «Цирюльника»
Актриса Джулия Ормонд – о работе с Никитой Михалковым и размолвке с Голливудом

– Почему же?
– Во-первых, эти съемки потребовали 

очень много физических и душевных 

затрат, после них я чувствовала себя 

опустошенной и начала отказывать-

ся подряд от всех предложений. Ска-

зать по правде, мне не хотелось вновь 

вовлекаться в съемочную суету, да и 

сами проекты после «Цирюльника» 

не казались мне стоящими внима-

ния. А в Голливуде нельзя выпадать 

из обоймы – о тебе тут же забывают. 

Но меня это не волновало – я пребы-

вала на той волне, когда хочется де-

лать что-то по-настоящему важное, 

быть полезной людям.

– И чем же вы, Джулия, занялись?
– Стала участвовать в общественном 

движении против торговли людьми. 

В 2005-м меня выбрали послом до-

брой воли ООН. Открыла собствен-

ную кинокомпанию Indican. Мы сде-

лали, например, документальный 

фильм, рассказывающий о том, как 

использовался нелегальный труд в 

изготовлении изделий известных 

брендов. После него в Калифорнии 

все магазины обязали принимать 

для продажи только ту продукцию, 

где указано, что она изготовлена исключительно 

при участии легальных работников...

Вообще большая часть моей жизни посвящена 

общественной деятельности. Где бы я ни оказы-

валась, всегда стараюсь встречаться с представи-

телями общественных организаций. У меня есть 

друг-индус, он был продан из детдома в рабство в 

Канаду. Бывают совершенно разные ситуации – от 

незаконного усыновления до продажи ребенка для 

низменных целей. В мире сегодня более 200 млн си-

рот, поэтому в любой стране я стараюсь узнать, как 

заботятся о брошенных детях, как их защищают.

В моей памяти надолго останется детский дом 

во Владивостоке, который я посетила, улыбки де-

тей, их шумная радость при нашей встрече. Они 

совсем не казались несчастными, подавленными, 

зажатыми. Было видно, что им уделяется много 

внимания, они не одиноки. И все-таки я никак не 

могу понять, чем вызван принятый в России за-

кон об отмене иностранного усыновления. Ведь 

дети – наша общая забота и наше общее будущее. 

Есть главная задача: в мире не должно быть сирот, 

а все остальное вторично.

– Все это важно, но будет жаль, если роли в кино 
останутся для вас в прошлом. У вас нет желания 
вернуться в большой кинематограф?
– Кино для меня совсем не прошлое: я продолжаю 

сниматься. Мне интересно участвовать в совре-

менных телесериалах, их качество становится 

все выше и часто превосходит классический ки-

нематограф. Еще хочу попробовать свои силы как 

театральный режиссер. Но от больших, долгосроч-

ных проектов отказываюсь: не могу уезжать из 

дома надолго. Моей дочери Софи 11 лет, она для 

меня на первом месте, я стараюсь почаще быть 

с ней рядом.

– Двадцать лет назад, в 1995-м, после знаме-
нитой «Сабрины» и «Первого рыцаря», где 
вашими партнерами были Ричард Гир и Шон 
Коннери, журнал People включил вас в список 
самых красивых людей планеты. Вы и сегодня 
сохраняете замечательную внешность. Как 
вам это удается?
– Мне 50 – я не скрываю свой возраст, не стараюсь 

улучшить свою внешность искусственно. Из мо-

лодости сегодня делают культ, она имеет опреде-

ляющее значение, и это очень неправильно! Как 

актриса пройдет по красной дорожке фестиваля, 

в каком будет наряде, насколько она молодо вы-

глядит – именно это теперь в первую очередь опре-

деляет ее карьерные перспективы. В независимом 

американском кино ситуация, к счастью, иная, 

но в Голливуде это именно так. Мне такой подход 

кажется противоестественным. Люди меняются 

с возрастом, смешно это игнорировать и ограни-

чивать творчество тех, кто перешагнул порог юно-

сти. У каждого времени жизни свои достоинства. 

Шейпинг, диета – этим я занимаюсь с юности, вот 

и все мои секреты. Главное – сохранять чистоту 

души и помыслов, стараться делать добро, не быть 

равнодушным человеком. Никакого пафоса в моих 

словах нет – это просто программа жизни, которую 

я для себя выбрала. Т

ОЛЬГА ГАЛИЦКАЯ
ВЛАДИВОСТОК–МОСКВА

– О! Признаться, не знала, что у  Никиты Михалкова 

такая серьезная дата. Сейчас же ему позвоню и по-

здравлю! Кстати, у моей мамы тоже день рождения 

в октябре, знак Весов... Но Никита – совершенно 

особенный человек. Помню, на съемках «Цирюль-

ника» я приезжала рано утром на площадку: грим, 

костюм, текст выучен, я полностью готова к работе. 

Нет только режиссера. Ждем. Время идет, артисты 

в беспокойстве: где Никита? С трепетом в голосе 

его помощники объясняют: он играет в теннис. 

Ожидание продолжается. «Когда он придет?!» – 

спрашиваю уже в ярости. Отвечают: когда выигра-

ет. Но когда он наконец появлялся, все снова были 

во власти его энергии и обаяния. Наверное, игра 

давала ему внутреннее равновесие, необходимое 

для творчества.

– Когда вы получили сценарий «Сибирского 
цирюльника», сразу приняли предложение 
сниматься?
– С этим была целая история. Мне очень понра-

вился сценарий, но к тому времени, когда он по-

пал мне в руки, я уже подтвердила свое участие в 

другом проекте. Тем не менее согласилась встре-

титься с Никитой в Париже, чтобы обсудить его 

предложение. Внутренне я готовилась сказать 

ему, что, увы, не смогу с ним поработать. Но Ни-

кита не тот человек, которому можно хоть в чем-

то отказать! Мы поужинали, выпили по бокалу 

вина, и он говорит: ты будешь у меня сниматься. 

Утвердительно, безо всякого знака вопроса. Я 

пытаюсь ему объяснить свои обстоятельства, но 

он и не думает отступать. В конце концов наша 

переводчица, поняв, что обстановка накаляется, 

сказала, что ей надо выйти. Никита смотрит мне 

прямо в глаза – а у него гипнотический взгляд! 

– и еще раз говорит: решено, ты будешь у меня 

сниматься! И сил сопротивляться у меня больше 

не было. Так началась российская часть моей био-

графии. В России у меня было в результате больше 

съемочных дней, чем Голливуде. Предполагалось, 

что я подписываю контракт на полгода работы 

в «Цирюльнике», но в итоге фильм создавался 

больше полутора лет. И это во многом изменило 

всю мою карьеру.

Борис Годунов во всех своих ликах: от мудреца до детоубийцы
•ПРЕДМЕТЫ ВРЕМЕНИ•

В Музеях Московского Кремля развер-

нута выставка «Борис Годунов. От слуги 

до государя». Полторы сотни раритетов 

сложились в... детективный роман. 

В Успенской звоннице и в Одностолп-

ной палате Патриаршего дворца 

представлены царский трон, ски-

петр и держава, шапка Мономаха, 

рукописные книги, грамоты, ико-

ны, церковные реликвии, географи-

ческие карты, оружие, воинские 

и конные доспехи, личные вещи 

Годунова и его семьи… Предметы, 

документы, артефакты – свидетели 

далекого времени, участники противо-

речивой, до сей поры загадочной био-

графии.

ЕЛЕНА ГУБАЙДУЛЛИНА

В видные политики он выдвинулся из 

опричнины Ивана Грозного. Первый из-

бранный царь (с чьим правом на престол 

согласились далеко не все) сурово расправ-

лялся с конкурентами: одних насильно 

ссылал или стриг в монахи, другим запре-

щал жениться, дабы не имели потомства. 

В его причастности к гибели малолетнего 

царевича Димитрия тоже много неясного... 

И в то же время Годунов – один из самых 

мудрых и прогрессивных русских прави-

телей. Он добивался перемирия в вой нах, 

расширял границы государства, налажи-

вал международные связи, способствовал 

развитию искусства и просвещения.

Устроители выставки не скрывают со-

чувствия к своему герою. Автор идеи и одна 

из кураторов Ирина Бобровницкая советует 

обратить внимание на миниатюру в одной 

из старинных книг. Там Борис изображен 

вместе с сестрой, царицей Ириной – женой 

царя Федора Иоанновича, после смерти 

супруга постригшейся в монахини Ново-

девичьего монастыря под именем инокини 

Александры. Художник запечатлел момент, 

когда Борис советуется с Ириной о приня-

тии царства и получает ее благословение. 

Пожалуй, это один из самых человечных 

эпизодов жизни государя – стратега, 

искусного дипломата, в то же время не 

чуждого рефлексии и сомнений.

«И то дивно, что хотя и были у нас после 

него другие умные цари, но их разум лишь 

тень по сравнению с его разумом», – эти сло-

ва дьяка Ивана Тимофеева, современника 

Бориса Годунова, могли бы стать эпиграфом 

всей выставки. Недаром книжные раритеты и 

рукописные документы – на самых почетных 

местах экспозиции. Быть может, они не столь 

зрелищны, как пышные царские регалии, 

драгоценные оклады икон и вышитые пеле-

ны, или, например, сабля Дмитрия Годунова 

(дяди царя), извлеченная из запасников Эр-

митажа, или узорчатый кучумовский шлем, 

или золотая и серебряная утварь. Но дух за-

хватывает именно при виде бумажных под-

линников. Экспозиционер Елена Михайлова 

рассказала, что самым трудным моментом в 

подготовке выставки оказался перевоз экспо-

натов из архива древних актов. Ведь бумага 

ХVI века рискует рассыпаться от любого не-

осторожного прикосновения.

Самый же интригующий раритет – След-

ственное дело об убийстве царевича Дими-

трия. «Как все документы допетровского 

времени, «Расспросное дело» записывалось в 

столбцы на длинном свитке, – поясняет Елена 

Михайлова. – Позже, согласно европейской 

традиции, его сброшюровали, разрезав на 

странички, но спутали последовательность. 

Найти начало, конец и понять истину было 

сложно. Первым разобрался историк Борис 

Греков в начале XX века. А 1916 год стал вре-

менем второго рождения этого памятника, 

где черным по белому сказано: все надежные 

свидетели подтверждают, что царевич сам 

напоролся на нож. Заметим, что возглавлял 

Следственный комитет Василий Шуйский, 

злейший враг Бориса. Итоги были оглашены 

на Земском соборе и забыты на несколько лет. 

Но к концу правления Бориса обстоятель-

ства складывались против него – неурожаи, 

голод, холера. Измученный народ отвернул-

ся от своего царя, поддержав Лжедмитрия. 

Шуйский, через несколько лет взошедший на 

престол, канонизировал Димитрия. Так как 

канонизировать самоубийц было нельзя, по-

явилась версия, что царевич убит безродным 

выскочкой Годуновым, как считали Романо-

вы, Шуйские, Мстиславские – представители 

старых боярских родов...»

Неизвестно, как складывалась бы наша 

история, займи престол не Годунов, а кто-

то из высокородных бояр. Но правление по-

томка крещеного татарского мурзы – своего 

рода пролог великих преобразований Петра 

I. Осваивалась отбитая у монгольских ханов 

Сибирь, застраивались русские города, раз-

вивались архитектура, книгопечатание. Царь 

Борис поощрял технические новшества – в 

Кремле появился водопровод, через Неглинку 

выстроили широкий мост. Уникальные про-

изведения искусства – Годуновская псалтырь, 

пелены тончайшего лицевого шитья, пред-

меты ювелирного и прикладного искусства, 

показываемые на выставке, выдают в Борисе 

ценителя прекрасного.

Домашняя утварь и книги часто украша-

лись на западный манер. Годунов был запад-

ником: знатных недорослей отправлял на 

учебу за границу, своих детей мечтал соеди-

нить брачными узами с детьми европейских 

правителей. Жалованные грамоты Бориса 

Годунова позволяли европейским купцам 

торговать в России, а русские сбывали свой 

товар в Европе. Изящный экспонат выставки 

– грамота английской королевы Елизаветы с 

рекомендацией искусного аптекаря Джеймса 

Френчема, поступившего на русскую службу 

в 1601-м, свидетельствует о царской заботе о 

медицине. Но после кончины царя-просвети-

теля наступило смутное время, перечеркнув-

шее многие благие начинания, а до деяний 

Петра Великого был почти век... Т

150
раритетов представлено 
на выставке «Борис 
Годунов. От слуги до 
государя», развернутой 
в Музеях Московского 
Кремля

Ф
О

ТО
 И

З
 О

ТК
Р

Ы
ТЫ

Х
 И

С
ТО

Ч
Н

И
К

О
В

Ф
О

ТО
 P

E
R

S
O

N
A

S
TA

R
S

Ф
О

ТО
 P

E
R

S
O

N
A

S
TA

R
S

Ф
О

ТО
 K

IN
O

P
O

IS
K

.R
U

Джулия Ормонд 
в 1995 году журналом 
People была включена 
в список самых 
красивых людей 
планеты

•НАЧИСТОТУ•

Джулия Ормонд, знакомая российскому зри-

телю прежде всего по мелодраме «Сабрина» 

Сиднея Поллака и фильму Никиты Михалкова 

«Сибирский цирюльник», нынешней осенью по-

бывала во Владивостоке на международном 

кинофестивале «Меридианы Тихого», где нам и 

удалось побеседовать. Конечно же, разговор 

начался с приветов Никите Сергеевичу, отме-

чающему в эти дни 70-летие.

Мне 50 – я не скрываю свой 
возраст, не стараюсь улучшить 
свою внешность искусственно. 
Из молодости сегодня делают 
культ, и это очень неправильно!
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Елена Исинбаева
избрана кандидатом в комиссию спортсменов 

Международного олимпийского комитета от России

34 матча подряд
пропускает вратарь ЦСКА Игорь Акинфеев

в Лиге чемпионов

ГЕОРГИЙ НАСТЕНКО

В 
школе (а это, напомню, 

1930-е) Лена увлек лась 

физкультурой. И даже ког-

да умер отец и семья едва 

сводила концы с концами, 

она спорт не оставила – говорит, 

так глушила чувство голода. По-

шла работать – и тут после смены 

она бежала на стадион или в бас-

сейн (стала чемпионкой Москвы 

по плаванию). А зимой – и лыжи, 

и коньки, и очень популярный до 

войны среди женщин хоккей с 

мячом (в составе «Динамо» Дон-

ская четырежды становилась 

чемпионкой столицы). В 1940-м 

Донская с отличием окончила ме-

дицинский институт. А с первых 

дней войны оказалась на фронте.

Ее военные дороги лежали от 

Москвы до Кенигсберга. Бомбеж-

ки, обстрелы, потери друзей – 

и бесконечная, тяжелая работа 

в госпиталях. Лечебная физкуль-

тура тогда была не в чести, но Еле-

на, опираясь на свой спортивный 

опыт, старалась вводить ее эле-

менты и много раз убеждалась: 

активная реабилитация гораз-

до быстрее возвращает бойцов 

в строй, чем лежание на койке.

Вернувшись с фронта, доктор 

Донская работала в госпитале 

в Москве, потом – врачом в «Ди-

намо». И продолжала заниматься 

спортом. Что интересно: в стрель-

бу, где позже она добьется громких 

побед, Елена пришла не по своей 

воле, а по приказу начальства. На 

момент дебюта Елене Донской 

было 35 лет. Как пишут в таких 

случаях, ничто не предвещало... 

А напрасно! Донская выиграла три 

чемпионата мира и семь чемпио-

натов Европы. А ее мировой рекорд 

– 599 очков из 600 в стрельбе лежа 

– держится с 1963 года до сих пор!

Выступала за сборную СССР 

с 1950 по 1967 год и на протяже-

нии всего этого периода продол-

жала работать по своей основной 

специальности. И самые имени-

тые пациенты физкультурного 

диспансера стремились попасть 

именно к ней. Лидер сборной 

СССР, Донская по совместитель-

ству была назначена врачом этой 

же сборной. Такого случая во всем 

мировом спорте не найти. Шли 

годы, а Донская стреляла так, что 

молодые оставались в запасе. Тог-

да в Федерации стрельбы решили 

установить... возрастной ценз.

– Это была лукавая придум-

ка, – вспоминает Елена Алексан-

дровна. – Каждый влиятельный 

тренер толкал в сборную СССР 

своего воспитанника, а мой на-

ставник был уже в таком воз-

расте, когда больше дома сидят. 

В общем, выдавили меня коллеги 

из сборной, когда мне было 52...

Редкое, можно сказать уни-

кальное долгожительство в боль-

шом спорте. В разное время мне 

приходилось слышать восхищен-

ные слова о Донской от многих: и 

как о «Елене Великой у огневого 

рубежа» (под таким заголовком 

в одной из газет рассказывалось 

об очередной победе), и как 

об искусном враче, прекрасно 

представляющем возможности 

организма, знающем психологи-

ческие тонкости такого сложного 

вида спорта, как стрельба, и как 

о душевном и справедливом че-

ловеке. Из ее рассказов о людях 

того, советского спорта запросто 

можно сделать целый сериал. Вот, 

к примеру, Елена Александровна 

заводит речь о гремевшей в свое 

время Александре Чудиной.

– Нынешние журналисты даже 

не знают такую спортсменку. 

А ведь в 1950-х она была сильней-

шей волейболисткой в СССР, да 

и в мире, наверное. Трижды вы-

игрывала чемпионаты мира, че-

тырежды – Европы. А сколько раз 

била рекорды в легкой атлетике! 

Сейчас же если и пишут про нее, 

то всякие гадости. Недавно про-

читала: «Чудиной вручали медали 

потому, что тогда в спорте не было 

секс-контроля». Чушь и бред! Алек-

сандра была настоящей женщи-

Разговор с трехкратной чемпионкой мира в канун ее 100-летнего юбилея

«В общем, живу!»

ной. Утверждаю как врач и как ее 

партнер по хоккейной команде, не-

сколько сезонов делившая с Чуди-

ной раздевалку. А слухи нехорошие 

поползли о Саше не только из-за ее 

атлетических качеств, но и из-за по-

ведения – Чудина, прямо скажем, 

не дружила со спортивным режи-

мом: курила папиросы, любила вы-

пить, могла запросто выругаться, 

играла в карты на деньги. Что де-

лать, в том поколении, хлебнувшем 

войны и другого лиха, не все могли 

похвастать хорошими манерами. 

Но при этом Александра всегда 

оставалась порядочным человеком 

и не таила зла на многочисленных 

завистниц...

Да, в такой большой, как у Еле-

ны Донской, жизни всего было 

много: и бед, и побед, и хороших 

людей, и невероятных историй. 

Рассказывают, например, как од-

нажды в Арабских Эмиратах ее 

посадили покататься на верблюде 

и... повезли куда-то вглубь страны. 

Оказалось, высокая голубоглазая 

красавица приглянулась вождю 

кочевого племени, и тот решил 

украсть нашу чемпионку. Конные 

полицейские едва догнали и вер-

нули стране ее достояние...

Вспоминая тот случай, Елена 

Александровна приходит к не-

ожиданному выводу: 

– Я вообще-то не слишком люби-

ла ездить на турниры по заграни-

цам. Прекрасно чувствовала себя 

на спортивных базах Абхазии и 

Крыма – там все родное. А когда 

ехали за рубеж, кроме предстоя-

щих соревнований ни о чем толком 

думать не могла. Сосредотачива-

лась. Да что мы видели, кроме го-

стиниц, стрельбища и вокзалов? 

Достопримечательностями спор-

тсменов тогда не особо баловали. А 

любая прогулка проходила в назой-

ливом сопровождении человека 

в штатском. К тому же в поездках 

нам выдавали такой мизер валю-

ты, что советские спортсмены, 

даже чемпионы мира, чувствовали 

себя нищими на чужом празднике 

жизни. А вывозить водку, икру и 

менять их на шмотки, чтобы потом 

в Союзе опять перепродать, – все 

это было для меня большим униже-

нием. Не для того же мы воевали и 

победили в страшной войне, чтобы 

потом так промышлять...

Говоришь с Еленой Алексан-

дровной – и понимаешь, почему 

столько успела она в своей жизни. 

И почему в самые ответственные 

моменты рука у нее не дрогнула. 

Конечно, я не мог не спросить 

у Донской, с какими мыслями 

и чувствами она встречает свой 

удивительный юбилей.

– Думаю, такой нерядовой день 

рождения стоит отметить в хоро-

шем ресторане. Приглашу друзей, 

человек 40. Деньги для этого нако-

пила. Не жалко потратить – в жиз-

ни только раз бывает 100 лет. А что 

касается возраста... Еще когда я 

выступала за сборную СССР, меня 

считали глубоким ветераном. А 

в 52 вынудили уйти из сборной, 

хотя уровень результатов у меня 

не снижался. И потом все годы 

особых проблем со здоровьем у 

меня не было. Я о своем возрасте 

никогда бы и не задумывалась, 

но люди постоянно спрашива-

ют: «Поделитесь секретом: ну 

как же вы дожили до ста, да еще 

в добром здравии!?» Сказать по 

правде, секрета у меня нет. У нас 

в роду долгожителей не бывало, 

тепличных условий я не знала, 

никто ничего мне на тарелочке 

с голубой каемочкой не препод-

носил. Скажи мне в войну, что я 

дотяну до 100 лет, рассмеялась бы. 

Тогда порой до завтра дожить вы-

глядело чудом. А насчет советов... 

Как врач могу сделать простой вы-

вод: чтобы долго жить, человек 

должен организовать свою жизнь 

и свой быт так, чтобы все системы 

организма регулярно работали. Я 

это поняла давно и этому правилу 

следую до сегодняшнего дня. Физ-

культурой до сих пор занимаюсь. 

Лечу и себя, и других. До сих пор 

продолжаю и тренерскую прак-

тику. В общем, живу! Т

СЕРГЕЙ СТЕЧКИН

Нача ло 2013-го. Президент 

страны Владимир Путин при-

зывает чиновников ускорить 

работу по развитию детского 

спорта: «Физическая культура 

по-прежнему остается на обочи-

не образовательного и воспита-

тельного процессов, проигрыва-

ет в конкуренции за досуг детей 

и подростков, уступая место 

телевизору, компьютеру и так 

называемому сидячему образу 

жизни». Июнь 2015-го. Прези-

дент созвал Совет по развитию 

физической культуры и спорта 

и возвращается к той же теме: 

«Ассигнования из бюджета, из 

средств госкомпаний должны 

прежде всего идти на массовый 

спорт. Нужно детский спорт и 

юношеский развивать и под-

нимать до уровня высоких до-

стижений. В этом настоящая 

социальная ответственность».

А теперь перенесемся в Запо-

лярье, город Кировск Мурман-

ской области.

В Кировске, столице горного 

массива Хибины, горнолыжный 

спорт зародился еще в середине 

1930-х, а в 1971-м открылась 

ДЮСШ олимпийского резерва, 

воспитавшая за четыре десятиле-

тия немало видных спортсменов. 

Несколько лет назад в Кировск 

переехал Юрий Гололобов – тре-

нер с 20-летним стажем. В гор-

нолыжный спорт он пришел по 

призванию: учился на физика, 

но, побывав в горах, заболел 

ими на всю жизнь. Отучив-

шись в ГЦОЛИ ФК на тренер-

ском факультете, стал тре-

нировать детей в Москве 

в ДЮСШ Профсоюзов.

«В 90-е мои воспи-

танники достигали 

неплохих резуль-

татов: были по-

бедителями и 

призерами пер-

венства Москвы, 

попадали в десятку 

на всероссийских стартах. 

Сейчас они уже взрослые, 

состоявшиеся люди», – поведал 

«Труду» Гололобов.

В середине 2000-х в столице на-

чалась оптимизация спорт школ, 

и тренер потерял свою базу на 

Воробьевых горах. Через не-

сколько лет решил перебраться 

в Кировск, куда в свое время ча-

сто ездил на сборы с воспитан-

никами. Тем более что местной 

школе олимпийского резерва как 

раз требовался детский тренер.

В штат ДЮСШ Юрия Генна-

дьевича зачислили в прошлом 

году. Зарплата? За три группы 

7-летних детей платили 10 тысяч 

рублей. В этом году ребят набра-

лось меньше, и руководство опре-

делило всех в одну группу (хотя 

Почему детский тренер прослезился у кассы
превышающую по численности 

норму более чем вдвое – свыше 

20 человек вместо положенных 

10). При этом группу не оформили 

как второгодок (из-за чего оклад 

тренера бы вырос): несколько де-

тишек пришли в группу позже, 

зимой, и не отзанимались необ-

ходимого по нормативам коли-

чества часов. Почему важны все 

эти детали? Потому что в сентя-

бре Гололобову начислили… 2921 

рубль 56 копеек.

«С одной стороны, на трени-

ровках я занят всего шесть часов 

в неделю, – говорит Юрий Гололо-

бов. – А с другой – официальное 

требование руководства ко всем 

тренерам независимо от коли-

чества тренировок – это полная 

40-часовая неделя в стенах шко-

лы. Однажды я даже выговор по-

лучил за отсутствие на рабочем 

месте. Теперь написал заявле-

ние на неполный рабочий день, 

и зарплату обещают сократить 

до 1600 рублей в месяц. Так мне 

уже все равно. Поймите: мне 

ничего не стоит разносить 

газеты и зарабатывать 24 

тысячи в месяц – про-

сто хочется работать 

именно с детьми. Я и 

веревочный подъемник 

для малышей на склоне 

горы установил по своей 

инициативе, и батут для за-

нятий сделал сам».

Вот он, настоящий энтузиаст 

своего дела. А ему три тысячи 

рублей – и ни в чем себе не отка-

зывай. Причем все по инструкции. 

Школу финансирует облспортко-

митет, оклады индексируют, как 

и всем бюджетникам. На письмо 

Гололобова в адрес руководства 

школы с просьбой увеличить зар-

плату пришел вежливый ответ: 

уважаемый, по закону вам пола-

гается столько – и ни копейкой 

больше.

Вникнем в эту арифметику. 

Имеем две группы малышей по 10 

человек, в каждой – по три занятия 

в неделю. Тренерская нагрузка – 

12 часов, тянет на 76% базового 

оклада. С северными надбавками 

выходит около 12 тысяч рублей. 

Через три года, допустим, из 30 

человек остались 24 – но уже 

подросли, начали выступать на 

соревнованиях, выполнили раз-

ряды. Это три группы спортивно-

тренировочного этапа, за которые 

полагается 25–35 тысяч.

Гололобов не спорит: ученики 

должны добиваться успехов, а их 

тренеры – премироваться за это. 

Но здесь мы имеем дело с почти 

профессионалами. Массовый же 

спорт, доступный каждому пер-

воклашке, – это именно началь-

ные группы. Получается, за то, 

чтобы увлечь детишек спортом, 

их наставнику достаются сущие 

копейки.

«А с малышами работать слож-

нее: приведи их на гору, переодень, 

застегни ботинки, вытри сопли... 

И глаз ни на минуту не спускай! А 

ребята постарше катаются сами – 

тренер лишь подсказывает. В ито-

ге младшие группы брать никто не 

хочет. А интерес к спорту падает: 

надо ходить по школам, зазывать 

ребят, уговаривать родителей – и 

это при бесплатных тренировках», 

– рассуждает Гололобов.

Он обращался в профсоюз педа-

гогических работников Мурман-

ской области – безрезультатно. 

Написал письмо в комитет Гос-

думы по спорту и делам молоде-

жи. «В моем протесте нет ничего 

личного. Это попытка поднять 

проблему всей системы оплаты 

труда тренеров, которая назрела и 

перезрела. Нацеливаясь на олим-

пийские медали, мы забываем о 

фундаменте, на котором держит-

ся вся пирамида», – убежден он. 

Но в одиночку бороться сложно, а 

в школе началась настоящая трав-

ля тренера, и в итоге его уволили.

P.S. Читаем отчет министра спорта 
Виталия Мутко на заседании Совета 
по развитию физической культуры и 
спорта. За последние годы возмож-
ности сети спортивных сооружений 
чуть ли не удвоились – теперь она 
способна единовременно принять 
свыше 7 млн человек вместо преж-
них 4,5 млн. А согласно Стратегии 
развития физической культуры 
и спорта, не менее 40% россиян 
к 2020 году должны систематически 
заниматься спортом. Как же мы 
любим подменить суть парадной 
статистикой. Т

Заслуженный мастер 

спорта по пулевой стрельбе 

из малокалиберной винтовки 

Елена Донская.

ПО СЛЕДАМ СКАНДАЛА

•СИЛЬНЫЕ ЛЮДИ•

На следующей неделе, 28 ок-

тября, исполняется 100 лет 

трехкратной чемпионке мира 

по стрельбе Елене Донской. 

Заверяю читателей «Труда»: 

эта уникальная женщина 

до сих пор очень энергична 

и остается прекрасной рас-

сказчицей. А рассказать ей 

есть о чем, ведь по меркам 

среднестатистического чело-

века Елена Александровна 

прожила несколько жизней.

•ОПЫТЫ НА ЖИВЫХ•

О необходимости вкладывать 

силы и средства в детский 

спорт говорят много и охотно 

со всех трибун. Речи-то пра-

вильные, а на деле многие 

детские тренеры вынуждены 

работать за идею. Вот вам жи-

вой пример – наставник ребя-

тишек в горнолыжном спорте 

Юрий Гололобов из Мурман-

ской области.
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Финт Дзюбы – 
и Федун остается 
позади

Из-за чего же весь сыр-бор? В начале года Дзю-
ба подписал «отложенный» контракт с «Зенитом», 
который вступал в силу летом, аккурат по истече-
нии срока соглашения со «Спартаком». Подыски-
вать варианты продолжения карьеры действую-
щий контракт нападающему не запрещал. А вот 
давать интервью пресс-службе чужого клуба не 
дозволялось – соответствующий пункт имелся. 
Дзюба же, пообщавшись с пресс-службой «Зени-
та», нарушил условия трудового договора. В ответ 
«Спартак» не выплатил ему февральскую зарпла-
ту – а это ни много ни мало около 100 тысяч евро.

Комитет по статусу игроков 1 октября признал, 
что клуб незаконно лишил нападающего жалова-
нья, и обязал «Спартак» выплатить его в течение 
14 дней. Как считают люди знающие, «Спартак» 
все же подчинится букве закона, ведь в против-
ном случае клуб может лишиться турнирных очков. 

Поясняя свою жесткую позицию, Федун заме-
тил: «Мы на воспитание Дзюбы потратили много 
денег». Что верно, то верно. Однако недоволь-
ство Федуна объясняется предысторей перехода 
Дзюбы в «Зенит», которая охарактеризовала 
форварда – и не только в глазах Федуна – не с 
самой приятной стороны. Напомним: переговоры 
о соглашении со «Спартаком» Артем начал про-
шлой осенью. Выяснилось, что свои заслуги перед 
футбольным миром он оценивает весьма высоко. 
На тот момент он получал 1,2 млн евро в год, 
а также прибавку в размере 250 тысяч, если за-
бьет 10 и более голов за сезон. Федун не спорил: 
игрок недооценен. Он сделал ему три заманчивых 
предложения – от 2,8 до 3 млн в год плюс оплата 
услуг агентов. Больше было нельзя: Дзюба пробил 
бы негласный потолок зарплат, установленный в 
столичном клубе на протяжении многих лет. Сохра-
нить его для бизнесмена было делом принципа.

Но Артему этого оказалось мало. Причем, как 
выяснилось позже, не хватило совсем немного: 
годовая зарплата в «Зените» составляет 3,3 млн 
в год. Вот уж действительно «копейка»... Масла 
в огонь добавило и то обстоятельство, что Артем 
не раз бил себя в грудь: «Я – спартаковец. Я с семи 
лет здесь. На футбольном поле, выходя против 
ЦСКА или «Зенита», доказываю, что для меня это 
враги номер один...» Теперь, как выяснилось, клуб-
ный патриотизм имеет вполне конкретную цену.

СЕРГЕЙ СТЕЧКИН

Артем Дзюба вновь блеснул на футболь-

ном поле: в матче Лиги чемпионов помог 

«Зениту» победить французский «Лион» 

(3:1). Впрочем, дело не только в голах, ко-

торые Дзюба этой осенью просто штампу-

ет и в «Зените», и в сборной. Это, если хоти-

те, ответ на публичный выпад владельца 

«Спартака» Леонида Федуна, заявившего: 

«Дзюба – человек, который за копейки 

удавит всех своих родных».

599
очков из 600 
в стрельбе 
лежа – этот 
мировой 
рекорд, 
установленный 
Еленой Донской 
в 1963 году, 
не побит до сих 
пор!
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Юрий 

Гололобов.
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хотелось. Ну да, может, не все местные 

настроены так сурово? И мы пошли по 

селу с расcпросами. Кое-что выяснить 

удалось. Гулявший с коляской папаша 

хоть и не пригласил нас к себе в гости, но 

в охотку рассказал, что стены у этих домов 

необычайно прочны, а подоконники такие 

широкие, что на них дети играют.

И все же нам удалось попасть в один из 

домов. После дотошных расспросов, не 

простираются ли наши интересы дальше 

исторических, хозяева любезно пригла-

сили нас войти. Рассказываем по порядку. 

Жилище начинается с маленьких сеней, 

вместивших, однако, русскую печь с ле-

жанкой. За сенями сразу идет просторная 

комната, напоминающая крестьянскую 

избу. На улицу выходят два окна, подокон-

ники действительно как стол – чуть ли не 

с метр. Стены сложены из двух рядов камня, 

пространство между которыми заполнено 

углем. Хозяйка Зинаида печь в сенях давно 

не использует, хотя хорошо помнит, как 

бабушка в ней готовила, орудуя горшками 

и ухватами, и какой вкусной была ее стряп-

ня. Теперь эта печка – лишь напоминание о 

былом, как и остатки каменной стены, не-

когда разделявшей соседние крестьянские 

хозяйства. Стена оберегала деревянные 

постройки во дворах от пожара.

Какие тайны хранят подземелья
«Я провела в этом доме детство, здесь вы-

росла, – рассказывает нам Зинаида. – Моя 

мама возглавляла в Авдотьино одно из от-

делений совхоза. Люди тогда жили повсю-

ду, в том числе и в ныне полуразрушенном 

флигеле усадьбы. Это теперь он никому 

не нужен. Сейчас приезжаем в Авдотьино 

с мужем на лето, стали дачниками...»

Всего же из домов, построенных когда-

то масоном Новиковым для крестьян, 

в строю восемь. На взгляд историка, Авдо-

тьино с его удивительными постройками 

можно считать уникальным в своем роде 

архитектурным комплексом. Впрочем, 

у жителей свой взгляд на вещи.

«История – это, конечно, хорошо, – со-

глашается Зинаида, – но представьте себе, 

что люди XXI века обитают в тех же жи-

лищных условиях, что и их предшествен-

ники из XVIII столетия. Вряд ли это может 

быть поводом для гордости».

Все дома, вокруг которых разгорелся 

сыр-бор, вытянулись вдоль улицы, на-

званной в честь Гамалеи. От этой же улицы 

в сторону церкви ведет переулок Гамалея. 

А вот о самом Новикове в Авдотьино мало 

что напоминает. Известно лишь место за-

хоронения просветителя, где сохранилась 

табличка с его могилы. Согласно воле умер-

шего, его похоронили в храме возле фрески 

Николая Мирликийского. С годами фреска 

исчезла, и сейчас над могилой висит ико-

на Николая Чудотворца. Захоронение же 

Гамалеи находится у входа в храм.

Но вернемся к рассказу о жизни Новико-

ва в Авдотьино. Еще до своего заключения 

в крепость он, теряя царское расположение 

из-за своих масонских убеждений, уеди-

нился в усадьбе, где безвыездно находился 

с лета 1789-го по весну 1792-го. Тогда-то 

и началось возведение каменных домов, 

которых ранее не строили в России. Их по-

явление вызвало неподдельный интерес у 

самой императрицы. Не доверявшая Нови-

кову Екатерина в одной из своих записок 

повелевала: «Послать под каким ни есть 

видом кого посмотреть, какие строе ния 

заводит у себя в деревне Новиков». В апреле 

1792 года владельца Авдотьино арестовали. 

В тот же день в усадьбе произвели обыск. 

Искали типографские станки и масонские 

книги. А еще ходили слухи, будто возведе-

ние домов – лишь прикрытие для более мас-

штабного строительства: создания огром-

ных подземелий с кирпичными стенами 

и сводами, в которых Новиков установил 

типографские машины и где проходили 

собрания масонов. Насколько соответство-

вали эти слухи действительности?

Местные в Авдотьино до сей поры уверя-

ют, что от их села подземные ходы ведут на 

десятки километров, аж до Воскресенска. 

Да вот беда: показать эти катакомбы ни-

кто не может. Правда, в ходе проведенных 

в начале 1990-х исследований удалось обна-

ружить остатки подземных ходов, которые 

некогда вели от церкви в сторону флигеля 

и далее к стоявшему на берегу Северки уса-

дебному дому. Подземные ходы находились 

на глубине 6–8 метров, а высота их равня-

лась 2 метрам. Судя по всему, строительство 

подземных галерей продолжалось и после 

возвращения Новикова из заключения. Как 

нам рассказал священник местной церкви 

отец Стефан, в начале 2000-х рядом с одной 

из древних построек возле старого колод-

ца под землю ушел трактор. Тот колодец и 

сейчас можно увидеть. Мы подошли к нему, 

заглянули и... не увидели ничего, кроме 

многометрового слоя мусора.

Неслучайно здесь загостился 
граф Калиостро
Кстати, колодец, равно как и остатки бар-

ской усадьбы, находится неподалеку от 

той полоски берега реки Северки, где сни-

мался фильм «Формула любви». Помните, 

молодой барин прыгнул в воду, из-за чего 

простудился? В фильме показана и цер-

ковь Тихвинской иконы Божией Матери. 

Так что таинственная масонская усадьба 

Авдотьино весьма подходила для того, 

чтобы в ней ненадолго поселился мистик 

и чернокнижник Калиостро.

А может быть, в подземельях печатали не 

масонские книги, а занимались алхимией, 

пытались получить золото? Такая версия 

использования подземных ходов тоже су-

ществует. Неслучайно в конце 1920-х в Ав-

дотьино появились сотрудники НКВД. Они 

тоже что-то искали... Следы кладоискателей 

в свое время обнаружили и в самой церкви, 

где, по словам отца Стефана, были перевер-

нуты все плиты каменного пола. Разорили 

и могилу Новикова. Так что происходившее 

на протяжении столетий подтверждает сло-

жившееся мнение об Авдотьино как о самой 

загадочной усадьбе Подмосковья. Т
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Н
овиков вышел на свободу лишь после 

смерти императрицы, при царство-

вании Павла I. Опустошенный, уни-

женный, вчерашний узник оказался 

без средств к существованию. За то 

время, что он провел в Шлиссельбургской 

крепости, Авдотьино продали с аукциона. 

Выйдя на свободу, Новиков добился воз-

вращения подмосковного имения. И хотя 

ему пришлось его заложить, именно здесь 

он прожил последние 22 года своей жизни. 

«Усадебным отшельничеством» назвал 

Новиков время, проведенное в Авдотьино. 

Вынужденное уединение с ним разделил 

его друг Семен Гамалея.

Переустройство России Новиков 
начал с этой улицы
Ну а за другими подробностями мы от-

правляемся в село Авдотьино, расположен-

ное среди живописных лугов и перелесков 

в Ступинском районе Московской области. 

Первое, что видим еще на подъезде к месту 

назначения, – это стройный силуэт церкви 

Тихвинской иконы Божией Матери. Ее по-

строили в 1749–1753 годах по заказу отца 

Новикова. Рядом с храмом возвышается 

ярусная колокольня с овальными окнами. 

А вот барский дом не сохранился. И, судя 

по всему, его судьбу повторит и полураз-

рушенный флигель.

Усадьба в плачевном состоянии: ни ал-

лей, ни клумб – сплошь пустыри и одинокие 

деревья, останки старинного парка. Разве 

что восстановленная церковь радует глаз и 

напоминает о былом процветании усадь-

бы. Да еще вытянувшиеся вдоль главной 

улицы одноэтажные каменные дома ста-

ринной постройки, относящиеся к рубежу 

XVIII–XIX веков. В это трудно поверить, но 

их когда-то построил для своих крестьян 

будущий государственный преступник Ни-

колай Новиков. Дома оказались настолько 

прочными, что в них и сейчас живут люди.

Выстроены они по единому проекту из 

местного камня, и потому были похожи, 

будто близнецы. В каждом из них прожи-

вали по четыре семьи, причем планировка 

предусматривала полную изолированность 

от соседей, а комнаты по своим размерам не 

уступали крестьянским избам. В отличие 

от курных изб с их волоковыми оконцами, 

эти дома имели настоящие окна. Новиков 

считал, что крестьяне живут разобщенно, 

он хотел сблизить их, построив общие дома, 

которые называл «домами связи». Появле-

ние таких жилищ в екатерининскую эпоху 

стало удивительным новшеством.

Конечно же, ныне единый архитектур-

ный облик домов утрачен. Древние строе-

ния приватизировали в начале нынешнего 

столетия. Их фасады изуродованы при-

стройками, оконные проемы расширены. 

Мы решили запечатлеть строения новиков-

ской эпохи, но местные жители отнеслись 

к появлению фотокамеры настороженно. 

Возникшая на пороге террасы старушка в 

курсе последних веяний. Нахмурившись, 

она гневно возопила: «А кто разрешил вам 

фотографировать частную собственность?»

Ну что ей ответить на это? Сказать про 

народное достояние и про общие корни 

истории? Вступать в такую дискуссию 

с охранительницей очага почему-то не 

По следам повеления Екатерины II отправимся в подмосковную усадьбу Авдотьино

«Послать под каким ни есть видом кого 
посмотреть, какие строения заводит 
у себя в деревне Новиков...»

1   Николай Иванович 

Новиков.

2   Новиковские дома 

стоят третий век.

3   Восстановленная 

церковь Тихвинской 

иконы Божией 

Матери.

4   Доска с места 

захоронения 

Новикова.

5   Автор репортажа 

с отцом Стефаном.

Уже 12 лет мемориальные «двойники» 

морочат голову жителям и гостям 

Санкт-Петербурга.

•МЕСТА ЗНАТЬ НАДО!•

Не все знают, что выдающийся русский 

просветитель, издатель и журналист 

Николай Иванович Новиков последние 

годы жизни провел в подмосковной 

усадьбе Авдотьино. Он перебрался 

туда после освобождения из Шлиссель-

бургской крепости, где оказался по 

приказу Екатерины II, милостиво заме-

нившей ему смертную казнь на 15-лет-

нее заточение. Формально его обвини-

ли в богопротивной деятельности. На 

самом деле императрица разглядела в 

Новикове, возглавлявшем московскую 

масонскую ложу, опаснейшего врага. 

Екатерина возненавидела масонов, 

чьи просветительские мысли, по ее 

мнению, были близки идеям якобин-

цев, отправивших на гильотину короля 

Людовика XVI...
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ПО КАТАЛОГУ МАП «ПОЧТА РОССИИ» 

ВЫПУСК «ТРУД7»+«ТРУД» 

(ПЯТНИЧНЫЙ ВЫПУСК) 

ЕЖЕДНЕВНЫЙ ВЫПУСК ГАЗЕТЫ «ТРУД», ВКЛЮЧАЯ «ТРУД7» 10225 10265
32068

Полную стоимость подписки 
в вашем регионе (с учетом доставки) 

можно узнать в ближайшем к вам 
почтовом отделении

ПО ОБЪЕДИНЕННОМУ КАТАЛОГУ «ПРЕССА РОССИИ»Внимание!
Во всех почтовых отделениях России  можно 

оформить подписку на второе полугодие 2015 года ВЫПУСК «ТРУД7»+«ТРУД» (ПЯТНИЧНЫЙ ВЫПУСК) 

«Солнце поэзии» в этот 
дом не заглядывало
Петербургские адреса Пушкина знато-

кам известны и отмечены на карте горо-

да на Неве. Но спрос рождает предложе-

ние. И порой туристов откровенно водят 

за нос. Вот вам мемориальная доска на 

здании, куда поэт никогда не загляды-

вал! Уже 12 лет она красуется на доме 

Апраксина на канале Грибоедова (Ека-

терининском), 174, уверяя: «В этом доме 

жил Александр Сергеевич Пушкин с 1816 

по 1818 год». Такая же доска на доме Кло-

качева по набережной Фонтанки, 185, 

гласит, что Пушкин именно здесь прожил 

с 1817 по 1820 год, от лицея до ссылки. 

Так где же на самом деле жил поэт? За 

ответом мы обратились к литературоведу 

Элеоноре ЛЕБЕДЕВОЙ.

«Уже 12 лет мемориальные «двойники» морочат 
голову жителям и гостям Санкт-Петербурга. 
В 2003-м в архиве был обнаружен документ кол-
легии иностранных дел, гласящий, что коллеж-
ский секретарь Александр Пушкин живет в доме 
графа Апраксина. Пушкинисты в суете объявили 
об «открытии». Как оказалось, поторопились, по-
скольку вышла путаница с именами владельцев. 
В Музее истории Петербурга с казусом разо-
брались, но на опровержение власти города 
почему-то не отреагировали. Мраморную доску 
повесили на удивление быстро, а снимать ее не 
торопятся», – рассказывает Лебедева.

Откуда же возникла путаница? Дом на Фон-
танке когда-то действительно принадлежал гра-
фу Апраксину. Потом менялись владельцы, в чис-
ле которых оказался и Клокачев. Так что Пушкин 
после лицея жил именно на Фонтанке, а не на 
Екатерининском канале. Получается, мраморная 

доска увековечила не память Пушкина, а ошибку 
пушкинистов.

О том свидетельствуют и воспоминания Мо-
деста Корфа, писавшего, что Пушкины жили «на 
Фонтанке у Калинкина моста, против родильного 
дома, в доме тогда графа Апраксина, после Пу-
тятина, потом Трофимова, теперь не знаю кому 
принадлежащем...» Спутать Фонтанку с каналом 
он никак не мог – сам был соседом Пушкиных, 
бывал у них, наблюдал их небогатый быт.

Теперь это большой пятиэтажный дом (в 
пушкинские времена он был на два этажа 
ниже). А двухэтажный с мезонином домик с 
«неправильной» мемориальной доской, чудом 
уцелевший в период активного капремонта в 
1980–1990-х, интересен лишь в качестве при-
мера рядовой застройки периода классицизма. 
Выглядит он чудесно, в нем теперь недорогая го-
стиница. Предприимчивые хозяева ее на сайте 
сообщают, что родители А.С. Пушкина снимали 
этот дом три года и что юный Пушкин написал 
здесь поэму «Руслан и Людмила» и оду «Воль-
ность»... Нет, друзья, поэт не писал, не жил и не 
был никогда в этом доме!

Зато вот вам другой адрес, почему-то не вы-
зывающий к себе внимание поклонников поэта. 
«Речь о самом первом петербургском адресе 
Пушкина, – говорит Лебедева. – «Недоросль 
Александр» прибыл в Петербург с дядей Васи-
лием Львовичем в 1811 году для поступления 
в лицей, и остановились они в доме Кувшинни-
кова прямо напротив Конюшенного ведомства. 
Современный адрес: набережная Мойки, 13. 
Звучит символически, закольцовывая жизнь 
поэта...»

Есть повод беспокоиться и о состоянии пуш-
кинских мест под Петербургом. «Гатчинская зем-
ля, облюбованная туристами, – «Домик няни», 
музей «Дом станционного смотрителя», – напо-
минает Элеонора Лебедева. – А что же господ-
ский дом в Рунове, принадлежавший бабушке 
поэта М.А. Ганнибал? Он забыт и разрушается. 
А ведь в этот дом после венчания вошли моло-
дожены Надежда Осиповна и Сергей Львович. 
Здесь родилась их дочь Ольга – первый ребенок, 
а второго, что станет «солнцем нашей поэзии», 
Надежда Осиповна носила под сердцем, когда 
семья уезжала в Москву. Где ему суждено было 
появиться на свет и где больше, чем в Петербур-
ге, почитают его памятные места...»

ИРИНА СМИРНОВА

САНКТ-ПЕТЕРБУРГ

ИЗ ЖИЗНИ ПАМЯТНИКОВ

Ходили слухи, что в окрестностях 
поместья Новиков устроил огромные 
подземелья, где установил 
типографские машины и где 
проходили собрания масонов...
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Алексей Федорченко – автор философских, полных симво-
лики лент «Овсянки» и «Небесные жены луговых мари» – 
выпускает в прокат фильм «Ангелы революции». Почему 

картина об исторических событиях 1917 года вышла на За-
паде на год раньше, чем в России? Какие уроки можно из-
влечь из тех событий почти вековой давности нам, сегод-
няшним, по-прежнему разделенным на красных и белых? 

Ангелы и бесы революции
Бабуля устала отдыхать

В США проживает самый по-
жилой трудоголик. Сотрудница 
небольшой частной прачеч-
ной Филомена Ротундо в сто 
лет продолжает работать по 
11 часов шесть дней в неде-
лю. Женщина признается, что 
не представляет своей жизни 
без труда и устает только по 
выходным. Бабушка уверяет, 
что за сто лет так и не научи-
лась валяться на диване и 
смотреть мыльные оперы. А 
посетителям, которые интере-
суются рецептом долголетия, 
предлагает не болтать попусту, 
а идти и заняться делом. 

Карта с кроссвордом

В Петербурге на пересечении 
улиц Маяковского и Некра-
сова появилась необычная 
карта, выполненная в виде 
клумбы. Авторы проекта с 
помощью инсталляции под 
названием «ПитерДруг» хо-
тели подсказать горожанам 
и туристам интересные места 
насыщенного Центрального 
района города. В отличие 
от привычных всем карт, на 
«зеленой» нет точных адресов 
того или иного объекта, а все 
заветные места отмечены 
цветом. В результате знаком-
ство с необычной картой пре-
вращается в разгадывание 
забавного кроссворда. 

Велосипед наехал 
на памятник

Очередной казус с велодо-
рожками в Москве: дотошные 
горожане обнаружили вело-
сипедную полосу длиной всего 
в три метра. Она находится у 
дома №85 по проспекту Вер-
надского, начинается от троту-
ара и сразу же заканчивается, 
уткнувшись в памятник. Мест-
ная управа знала о «неразгон-
ной» дорожке и даже обещала 
убрать разметку, но потом 
решила проблему креативно 
– разметку велотрассы про-
должили сразу за памятником. 

Из Золушки в 
принцессу – и наоборот

Жительница американского 
штата Юта Белинда Кристи 
создала платье-трансфор-
мер, которое буквально за 
считаные секунды позволяет 
превратиться из служанки 
в прекрасную принцессу, гото-
вую к посещению бала. Видео 
с демонстрацией сказочных 
метаморфоз с нарядом выло-
жено в интернете. Ролик уже 
посмотрели более 300 тысяч 
модниц. 

Бобры гасят 
лампочки Ильича

В Кузбассе бобры из-за вы-
рубки лесов и обмеления 
местных рек оставляют де-
ревни без электричества. 
Звери подбираются все ближе 
к населенным пунктам, где 
строят плотины на речках, а 
в качестве подручного мате-
риала используют фонарные 
столбы. Энергетики пытаются 
действовать на опережение, 
устанавливая возле жилищ 
бобров скрытые видеока-
меры. Но даже если сигнал 
доходит быстро, приезда ава-
рийной машины приходится 
ждать полдня. За это время 
неутомимые строители плотин 
опять могут оставить деревню 
без света.

•ТРУДЫ•

Принято думать, что у нас 

в бизнесе можно чего-то 

достичь лишь при наличии 

связей (родственных или 

приятельских) во власти и до-

ступа к бюджетным потокам. 

А вот предприниматель новой 

генерации, известный специ-

алист по стартапам Вячеслав 

С ЕМЕНЧУК считает, что для 

успеха требуется совсем 

другое. В неполные 30 лет он 

открыл 13 собственных бизне-

сов, в числе которых конструк-

тор мобильных приложений 

My-apps и система оплаты кар-

точками Life-pay с клиентской 

базой в 19 тысяч юрлиц.

ПАВЕЛ ОРЛОВ

А
еще у Семенчука за плечами 

три вуза, год учебы в Стэн-

форде и множество продви-

нутых стартапов с оборотом 

в сотни тысяч и миллионы 

долларов. Теперь он сам пишет 

книги для начинающих бизнес-

менов и учит создавать стартапы 

студентов МГУ и слушателей биз-

нес-школы «Сколково». 

«Новый бизнес придумать про-

сто, – уверяет Вячеслав. – Вспом-

ните какую-то услугу, которую вы 

хотели, но не смогли получить. 

Или товар, который был нужен, 

но не продавался за адекватные 

деньги. Ну и включаем мозги, то 

есть придумываем, как закрыть 

возникший пробел...»

Это первый шаг. Дальше идея 

стартапа должна пройти тест 

на жизнеспособность: если есть 

спрос на услугу, то как долго он 

сохранится, чем вы будете луч-

ше конкурентов, как подобрать 

команду, оптимизировать затра-

ты и гарантировать результат? В 

тесте Вячеслава Семенчука аж 

42 пункта, по которым он оце-

нивает перспективы бизнеса 

по десятибалльной шкале. Сто-

процентный результат показать 

в принципе невозможно, но до-

тошный анализ позволяет свести 

риск к минимуму.

«Собственно, этим я и занима-

юсь в «Сколково», – рассказыва-

ет Семенчук. – Сначала теория, 

потом практика. На семинарах 

слушатели, уже состоявшиеся 

бизнесмены, излагают модели 

своих стартапов. Ну а я, как хи-

рург, вырезаю из них нежизне-

способные органы – такая про-

верка на вшивость, или, если 

по-научному, валидация». 

Предприниматели, чей биз-

нес сквозь сито этой самой ва-

лидации не прошел, в Сети на-

зывают Вячеслава не иначе как 

«стартап-хирургом». Хотя точно 

так же придирчиво он проверяет 

и собственные идеи. Говорит, что 

для себя и своих клиентов запу-

скает в год не более 30 стартапов, 

из которых около 10 можно на-

звать блестящими, а остальные 

просто работающими. 

В качестве успешного при-

мера «хирург» приводит ком-

панию M y-apps. Идея создания 

конструктора мобильных при-

ложений в интернете родилась, 

когда люди стали чаще пользо-

ваться смартфонами, чем сидеть 

у монитора. 

«Поставщикам товаров и услуг 

срочно потребовались версии сай-

тов для смартфонов – мобильные 

приложения, – объясняет Семен-

чук. – Но если разработать сайты 

предлагают 10 тысяч компаний, 

то мобильными приложениями 

занимается лишь около 100. При 

этом половина не обладает до-

статочными компетенциями по 

причине дефицита специалистов, 

а оставшиеся завалены заказами 

на полгода вперед». 

Кстати, эта работа хорошо 

оплачивается. Скажем, стои-

мость авторского мобильного 

приложения доходит до 2,5 млн 

рублей. При этом многие наворо-

ченные функции, содержащие, к 

примеру, системы лояльности и 

скидок, личные кабинеты поль-

зователей или гарантию финансо-

вой безопасности, нужны далеко 

не всем заказчикам. Большинству 

магазинов, пиццерий, ресторанов 

и автосервисов достаточно типо-

вого, но работающего как часы 

приложения. 

«Вот у нас и возникла идея соз-

дать интернет-конструктор, где 

заказчик сможет сам собрать не-

обходимое приложение и запла-

тить за него в сотни раз меньше, 

чем за авторский экземпляр, – 

продолжает Вячеслав. – Сервис 

уже работает, его популярность 

растет. Хотя пока наше прило-

жение сложнее, чем нужно для 

рядового пользователя. Сейчас 

эту проблему мы решаем посред-

ством обучения». 

Эксперт по стартапам уверен, 

что серьезной конкуренции в 

этой нише в ближайшее время не 

предвидится. Создание продукта 

и организация процесса требуют 

очень серьезных компетенций: 

новые языки программирования, 

другие библиотеки и очень жест-

кие требования той же Apple для 

включения приложений в базу. В 

то же время спрос в ближайшие 

несколько лет будет оставаться 

стабильно высоким. Чем не вы-

зов для талантливой молодежи, 

которая могла бы попробовать 

свои силы на этом поприще?

К слову, сам Вячеслав к стар-

тапам начал приобщаться со 

школьной скамьи. В 13 лет, когда 

отец подарил ему компьютер, по-

пробовал сделать себе сайт. По-

лучилось и понравилось. А еще 

через год он уже сделал плат-

ный сайт для ателье, заработав 

первые 250 долларов. В десятом 

классе он уже имел стабильный 

доход как у банковского клерка 

средней руки, в 18 лет успешно 

продал свою первую веб-студию 

и начал строить новую. 

Я спросил, почему у вчерашне-

го школьника получалось делать 

бизнес в виртуальной сети, где по-

году делают крупные компании, 

имеющие солидный опыт, соб-

ственные сети и клиентскую базу. 

«Многие бизнесы в виртуаль-

ной сети используют некомпе-

тентность клиентов, – ответил 

он. – Им навязывают услуги, 

которые вовсе не нужны. Я тоже 

через такие соблазны проходил, 

но, к счастью, вовремя понял, 

что репутация дороже денег. 

Люди предпочитают проверен-

ные компании, даже если их ус-

луги дороже. Сегодня я не только 

требую от стартапа безупречной 

репутации, но и советую студен-

там вводить такую опцию, как 

возврат денег недовольному кли-

енту. Повторю: репутация – это 

первое требование для успеш-

ного и перспективного бизнеса». 

А второе условие – вкладывать 

в развитие больше, чем проеда-

ешь. В юности он тратил почти 

все, что зарабатывал. Пока студия 

не попала в сложную ситуацию 

и не потеряла весь оборотный 

капитал. После этого Вячеслав 

стал постоянно генерировать 

идеи для новых стартапов и от-

крывать параллельные бизнесы 

– как подушки безопасности. И у 

него опять получилось. 

На вопрос, что для бизнесме-

на сегодня самое важное, мой 

собеседник дает, похоже, давно 

обдуманный и сформулиро-

ванный ответ: возможности! 

«Жизнь состоит из случайно-

стей и улыбается только тому, 

кто их вовремя замечает и пра-

вильно использует, – объясняет 

Семенчук. – Поэтому я стараюсь 

создавать ситуации, в которых 

они с наибольшей вероятностью 

появляются. Именно для этого я 

сегодня стараюсь входить в мак-

симальное количество проектов, 

изучаю новые сферы деятель-

ности и преподаю. Вот недав-

но мы запустили клининговое 

интернет-приложение Uberun, 

где человек в один клик может 

заказать себе уборщицу в дом 

с прекрасным соотношением 

цена – качество. А сейчас гото-

вим проект, в котором будем с га-

рантией доступной цены, сроков 

и качества предлагать клиентам 

стандартный набор дизайнов 

отделки помещения: три вида 

полов, пять видов отделки стен, 

потолков и так далее – вплоть до 

картин на стену». 

Получается, отечественные 

стартапы уже идут в сферу, ко-

торую до недавних пор монопо-

лизировали слесари по вызову, 

гастарбайтеры и скучающие ба-

рышни, с чего-то возомнившие 

себя дизайнерами? Ну и здоро-

во – пусть идут! Т

ПОСЛЕДНЯЯ КОЛОНКА

250 
долларов
составил первый заработок 
Вячеслава Семенчука. 
В 14 лет он сделал платный 
сайт для ателье 

В Челябинске поймали обезьянку редкой породы саймири. 
Еще летом она сбежала из зоопарка и жила в местном парке имени Гагарина. Зоологам удалось 

выманить животное, подбросив в ловушку ее любимых мадагаскарских тараканов и бананы

КАЛЕНДАРЬ: 23 ОКТЯБРЯ

42 ДО Н. Э.

Скончался Марк Брут, римский 
губернатор и полководец, один из 
убийц Гая Юлия Цезаря.

1545

Запорожские казаки, выйдя в море 
на 32 челнах-чайках, подошли к ту-
рецкой крепости Ачи-Кале (Очаков) 
и захватили ее.

1748

Завершено строительство первой 
в Российской империи химической 
лаборатории, основанной Михаи-
лом Ломоносовым.

1889

Российская академия наук отказала 
Софье Ковалевской в предоставле-
нии ее научной работы в России.

1904

Родился Святослав Рерих, русский 
художник и мыслитель.

1906

Скончался Владимир Стасов, кри-
тик, историк искусства, идеолог 

«Могучей кучки» и Товарищества 
передвижников.

1911

Первое боевое применение ави-
ации: в ходе Итало-турецкой вой-
ны итальянский пилот совершил 
часовой разведывательный полет 
над позициями противника около 
Триполи.

1914

В Москве открыто Щукинское теа-
тральное училище.

1917

На заседании ЦК РСДРП(б) принята 
резолюция Владимира Ленина о во-
оруженном восcтании.

1920

Родился Джанни Родари, итальян-
ский детский писатель («Приключе-
ния Чиполлино», «Волшебный голос 
Джельсомино»).

1922

Родилась Маншук Маметова, пуле-
метчица, Герой Советского Союза. 

В тяжелых боях за освобождение 
города Невеля, оставшись одна из 
пулеметного расчета, тяжело ранен-
ная, она уничтожила 70 фашистов 
и погибла смертью храбрых.

1928

Родился Юрий Саульский, компози-
тор и дирижер.

1932

Родился Василий Белов, писатель.

1940

Родился Пеле (Эдсон Арантес ду 
Нассименто), король футбола.

1947

Лауреатами Нобелевской премии 
впервые стали супруги: американ-
ским биохимикам Герти и Карлу Кори 
присуждена премия по физиологии и 

медицине «за открытие каталитиче-
ского превращения гликогена».

1958

Борис Пастернак назван лауреатом 
Нобелевской премии по литературе.

1966

Работавший на советскую развед-
ку Джордж Блейк совершил побег 
из лондонской тюрьмы строгого 
режима «Уормвуд Скрабз». У стен 
темницы он оставил букет хризан-
тем, поразивший воображение 
прессы. Блейк стал работать на 
СССР по идейным соображениям, 
считая это единственной возмож-
ностью противостоять новой миро-
вой войне.

1974

Скончался Владимир Ильин, фило-
соф, богослов, литературный и му-
зыкальный критик, композитор.

1979

Против Вацлава Гавела и еще пяти 
чешских диссидентов выдвинуто об-
винение в подрывной деятельности.

1984

Пленум ЦК КПСС принял программу 
переброски на юг сибирских рек.

1990

Город Горький вновь стал Нижним 
Новгородом.

2000

Президент США Билл Клинтон под-
писал указ о выделении 58 млрд 
долларов на установление нацио-
нального стандарта употребления 
алкоголя за рулем. Согласно до-
кументу теперь в крови водителя 
может содержаться не более чем 
0,08% алкоголя.

2002

В 21.05 здание Театрального центра 
на Дубровке в Москве захвачено 
чеченскими террористами. Залож-
никами бандитов стали 916 чело-
век, пришедших посмотреть мюзикл 
«Норд-Ост».

2011

В Ливии объявлено о победе над ре-
жимом Муаммара Каддафи.
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«Новый бизнес придумать просто. 
Вспомните услугу или товар, которые 
вы не смогли получить за адекватные 
деньги. Ну и включаем мозги...»

Можете не верить, но в России возможен успех без связей и денег

Хирург от бизнеса

няшним, по-прежнему разде


	Trud_1023_080_01
	Trud_1023_080_02
	Trud_1023_080_03
	Trud_1023_080_04
	Trud_1023_080_05
	Trud_1023_080_06
	Trud_1023_080_07
	Trud_1023_080_08
	Trud_1023_080_09
	Trud_1023_080_10
	Trud_1023_080_11
	Trud_1023_080_12
	Trud_1023_080_13
	Trud_1023_080_14
	Trud_1023_080_15
	Trud_1023_080_16
	Trud_1023_080_17
	Trud_1023_080_18
	Trud_1023_080_19
	Trud_1023_080_20

